
Пока финансовые аналитики спорят о 
том, что будет дальше происходить с курсом 
национальной валюты, правительственным 
чиновникам ответ на этот вопрос уже из-
вестен: рубль будет укрепляться. Свежий 
прогноз Минэкономразвития свидетель-
ствует, что «деревянному» предписано 
уронить доллар с нынешних 96 до 90–92 
рублей. Правда, ждать провала американ-
ской валюты придется несколько месяцев 
— к середине следующего года. Но и в теку-
щем году рубль будет наступать на позиции 
токсичного доллара. 

Глава Минэкономразвития Максим Ре-
шетников настроен оптимистично и утверж-
дает, что к середине зимы за «зеленый» никто 
не выложит больше 94 рублей. «К концу 2023 
года давление на торговый баланс со сто-
роны внешней торговли будет ослабевать. 
С июня наметился разворот конъюнктуры 
мировых товарно-сырьевых рынков — рост 
цен на нефть и ряд других экспортных това-
ров», — объясняют свой оптимизм чиновники 
экономического ведомства. 

Но с чего бы вдруг рубль, который 
весь этот год слабел, а в конце лета просто 

обвалился, вдруг начнет дорожать и укре-
пляться? По большому счету, в этом от-
ношении рубль может опереться только на 
стоимость нефти, которая на мировых рын-
ках дорожает — баррель Brent уже почти до-
тянулся до стольника, а за российскую марку 
Urals требуют под $80 за «бочку». При этом, 

по словам Владимира Путина, в августе 
нефтегазовые валютные доходы нашей стра-
ны сравнялись с прошлогодними показате-
лями. Все это так, но плохих новостей для 
рубля гораздо больше, чем хороших. 
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БЕЗЛОШАДНЫИ «НАСТУП» КИЕВА

Вооруженные силы Украины при 
формировании новых бригад стол-
кнулись с тотальной нехваткой легкой 
и тяжелой бронетехники. Этот нюанс 
может не только поставить крест на 
зимнем контрнаступлении ВСУ, которое 

анонсировал в США Зеленский, но и 
спровоцировать еще большие потери 
в живой силе. 

Военный эксперт Алексей Суконкин 
в беседе с «МК» рассказал, что ВСУ к 
концу октября планирует сформировать 

пять новых механизированных бригад 
численностью порядка 20 тысяч чело-
век. Однако участвовать в штурмах, 
похоже, новым бригадам придется на 
пикапах и грузовиках. 

Читайте 5-ю стр.

Новые бригады 
ВСУ не смогут 
укомплектовать 
бронетехникой

ВСУ теряет западную 
бронетехнику каждый день.

Российские военнослужащие 
наносят удары по противнику.

Николай МАКЕЕВ,
корреспондент 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Элла Памфилова рассказала, 
чем живет избирательная система страны
24 сентября избирательная си-

стема России отмечает юбилей. 
Ровно 30 лет назад указом Бориса 
Ельцина была создана Централь-
ная избирательная комиссия РФ. 
Владимир Путин поздравил ЦИК 
с круглой датой и отметил, что из-
биркомы в нашей стране незави-
симы в свой работе. «Начальников 
над вами нет», — подчеркнул пре-
зидент и добавил, что все решения 

ЦИК принимает самостоятельно, 
публично и коллегиально, подчиня-
ясь только закону. О том, как при-
нималось самое трудное решение 
— о проведении выборов в новых 
регионах, и каких нервов стоил из-
биркомам ЕДГ-2023, «МК» рассказа-
ла председатель ЦИК России Элла 
ПАМФИЛОВА.
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«НАЧАЛЬНИКОВ НАД ВАМИ НЕТ»
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ДВА «ЕСЛИ» 
ДЛЯ ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
АВТОПРОМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы

ПАХМУТОВА НАШЛА В СЕБЕ СИЛЫ 
СЕСТЬ ЗА РОЯЛЬ
Легендарный композитор после смерти 
Николая Добронравова спасается музыкой

КРЫМСКИЙ 
«ОСИНЫЙ РОЙ» ВСУ

Киев использует британскую тактику 
для ударов по полуострову

Украина начала использовать британскую тактику «оси-
ного роя» в Черном море для атак по Крыму и по главной базе 
Черноморского флота. Об этом сообщил военный эксперт 
Владислав Шурыгин со ссылкой на материалы аналитиков 
американской академии в Вест-Пойнте. Ведущий военный 
аналитик, редактор журнала «Арсенал Отечества» Алексей 
Леонков в беседе с «МК» объяснил, почему британская 
тактика не сможет решить поставленных Западом задач и 
в чем наш главный козырь обороны Крыма.
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Ракетный комплекс «Бастион»  — 
козырь обороны Крыма.
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СКАЗКА О КРЕПКОМ РУБЛЕ

КОРГИ УСТРОИЛ СЕБЕ ПИР 
ИЗ КАМНЕЙ

Почти килограмм кам-
ней съела собака породы 
корги во время дачного 
барбекю. Избавляться от 
сомнительного лакомства 
пришлось с помощью сто-
личных ветеринаров. 

Как узнал «МК», неко-
торое время назад в Со-
ветскую ветклинику об-
ратились хозяева корги 
по кличке Хаммер. Се-
мья провела выходные 
на даче, на шашлыках. 
Пушистый любимец при-
нимал активное участие 
в изготовлении мяса: он 
помогал утилизировать 
отходы, а именно слизы-
вал маринад, капающий с 

шашлыка. По 
всей видимо-
сти, жидкость 
была настоль-
ко вкусной, 
что вместе с 
ней Хаммер 
заглатывал 
и  м е л к и й 
щебень с до-
рожки. 

Владель-
цы сначала 
надеялись, 

что посторонние пред-
меты выйдут из организ-
ма сами, естественным 
путем. Но когда стало 
понятно, что этого не 
происходит, помчались 
к ветеринару. В ветле-
чебнице четвероногому 
пациенту сразу провели 
необходимые обследова-
ния. Камни в ЖКТ корги 
отлично прощупывались 
даже при пальпации, а 
рентгеновский снимок 
показал, что их количе-
ство впечатляет. Хамме-
ра экстренно отправили в 
операционную, где хирург 
Наталья Павлова извлекла 
целую горку щебня. После 
эту кучку взвезили — вес 
камней составил 730 г!

Хирургическое вмеша-
тельство было сложным, 
поэтому питомцу назна-
чили курс капельниц. 
Хозяева с Хаммером от-
ветственно посетили все 
процедуры. Сейчас пес 
полностью восстано-
вился и чувствует себя 
хорошо. 

ГОРОЖАНЕ ВЫСЕЛИЛИ КАЛЬЯННУЮ ИЗ СВОЕГО ДОМА
Необычное решение вы-

нес девятый Апелляцион-
ный суд Москвы: он запре-
тил собственнику сдавать 
в аренду помещение под 
кальянную. 

Как выяснил «МК», в сто-
личный Роспотребнадзор 
начиная с 2018 года по-
ступали жалобы жителей 
многоквартирного дома 
на Новоясеневском про-
спекте. Москвичи жало-
вались, что в их квартиры 
попадают посторонние 
запахи, которые исходят 
из кальянной, работаю-
щей в этом же здании. 
Надзорный орган про-
вел проверку и выпол-
нил экспертизу, которая 
показала, что система 
вентиляции кальянной 

работает неэффективно. 
В том числе отмечались 
превышения предельно 
допустимых концентра-
ций оксида углерода. 
Владельцы заведения 
неоднократно привлека-
лись к административ-
ной ответственности, им 
назначали наказания в 
виде приостановления 
деятельности кафе.

Но жалобы от соседей 
на ухудшение условий 
проживания из-за ужас-
ных запахов продолжали 
поступать в адрес Роспо-
требнадзора. Поэтому 
Управление подало иск в 
столичный Арбитражный 
суд в отношении соб-
ственника помещения о 
запрете деятельности, 

создающей угрозу причи-
нения вреда в будущем (в 
соответствии со ст. 1065 
ГК РФ.). То есть владельцу 
квадратных метров попы-
тались запретить сдавать 
его в аренду кальянной, 
так как действия недобро-
совестного арендатора 
ухудшают жизнь соседей. 
Сначала Арбитражный 
суд отказал в удовлетво-
рении требований. Тогда 
Роспотребнадзор подал 
апелляционную жалобу. 
Апелляционный суд отме-
нил решение Арбитраж-
ного суда и удовлетворил 
требования надзорного 
органа. Теперь собствен-
ница помещения не имеет 
законного права сдавать 
его кальянной. 

РАБОЧЕМУ ОТРЕЗАЛО ПИЛОЙ 
САМЫЙ ДОРОГОЙ ОРГАН

Чудовищную травму 
получил 37-летний стро-
итель из Белоруссии, 
сорвавшись со стропил 
строящегося дома. Муж-
чина упал прямо на ра-
ботавшую циркулярную 
пилу и лишился полового 
органа.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай про-
изошел в подмосковном 
Щелкове в четверг днем. 
Двое работяг занимались 
строительством крыши 
нового дома. Один из них 
пилил потолочную балку, 
как вдруг оступился и рух-
нул с высоты. По нелепому 

стечению обстоятельств 
как раз под ним работа-
ла циркулярная пила, и 
он упал на вращавшийся 
диск причинным местом. 
В ту же секунду мужчина 
лишился своего достоин-
ства. 

С диагнозом «травма-
тическая ампутация по-
лового члена» строитель 
был доставлен в больницу. 
Поскольку время не было 
упущено и коллега постра-
давшего старательно по-
добрал отсеченную плоть, 
есть надежда, что орган 
после восстановительной 
операции приживется.

МЕРТВЫЙ СТАРИК ПОЛГОДА ПРЯТАЛСЯ 
ОТ ИНОПЛАНЕТЯН В ШКАФУ

Полгода просидел мерт-
вец во встроенном шкафу, 
обшитом фольгой, пре-
жде чем его нашли. Как 
оказалось, мужчина сам 
спрятался от иноплане-
тян, да так надежно, что и 
землянами был обнаружен 
лишь спустя полгода после 
смерти. 

Как стало известно «МК», 
погибший — пенсионер 
1943 года рождения, он с 
1997 года проживал в кро-
хотной квартире в доме на 
Химкинском бульваре. Со-
седи не особо интересова-
лись жизнью необщитель-
ного старика. А некоторое 
время назад он и вовсе 
пропал. Однако с начала 

июля соседи пенсионера 
из нижней квартиры стали 
жаловаться на протечку. 
11 июля слесари приехали, 
чтобы прочистить стояк, 
но дверь им никто не от-
крыл, а замок был заперт 
изнутри. В итоге жилище 
решено было вскрыть. 
Внутри хозяина не было, 
и, выполнив работу, спе-
циалисты ушли. Мебель 
из жилища вынесли. Так 
как жилье было муници-
пальным и выдавалось 
сотрудникам ГБУ, пустую 
квартиру решили отдать 
другим сотрудникам.  

21 сентября мастер 
участка пришел в квар-
тиру убраться перед 

заселением нового жиль-
ца, заглянул во встроенный 
стенной шкаф и обнаружил 
там мумию пенсионера. 
Несчастный сидел, скрю-
чившись, в нише, которая 
была обшита фольгой. Как 
предположили стражи по-
рядка, мужчина сам обору-
довал себе это убежище. 
Причем фольгу в качестве 
защиты используют люди 
в состоянии расстройства, 
чтобы их не забрали ино-
планетяне. Скорее всего, 
мужчина залез в шкаф и 
скончался там от острой 
сердечной недостаточ-
ности. Эксперты опреде-
лили, что произошло это 
примерно полгода назад. 

ЗРИТЕЛЯМ СОЖГЛИ ВОЛОСЫ 
НА ОГНЕННОМ ШОУ

Двое москвичей угоди-
ли в больницу после пиро-
технического шоу вечером 
23 сентября на западе сто-
лице. Они находятся в тя-
желом состоянии — кроме 
ожогов лица, у пациентов 
обнаружили ухудшение 
зрения. 

Как выяснил «МК», по-
страдавшие присутство-
вали на зрелище под на-
званием «Карнавал огня», 
которое ставил известный 
каскадер, президент Фе-
дерации экстремальных 
вида спорта Игорь Панин. 
33-летняя жительница Зе-
ленограда пришла вместе 
с братом. ЧП произошло 
около 20.00, когда не-
сколько салютов полетели 
в сторону зрителей. По не-
которым данным, одна из 
пушек, которые стреляют 
вверх, по какой-то причине 
наклонилась. Салют уго-
дил на брата и сестру, у ко-
торой загорелись волосы. 
Пострадавших доставили 
в НИИ имени Склифосов-
ского. Москвичка нахо-
дится в реанимации, у нее 
практически полностью 
сгорели брови, постра-
дали волосы, оказались 
травмированы глаза, из-за 
чего ухудшилось зрение. У 
женщины двое маленьких 

детей, сейчас за ними 
ухаживает бабушка. У ее 
брата диагностировали 
ушибленную рану щеки, 
ожог лица и проблемы 
со зрением. Несмотря на 
инцидент само шоу пре-
рывать не стали.

— Хорошо, что петар-
да была неразрывная. 
Как вариант можно было 
огородить место запуска 
так, чтобы горизонтально 
ничего не могло полететь. 
В любом случае, как мне 
кажется, какие-то меры тут 
принять на будущее следо-
вало бы , — написал свиде-
тель ЧП в Интернете.

— Это китайская пиро-
техника, все претензии к 
производителям, — про-
комментировал «МК» 
каскадер Игорь Панин. 
— По нашим данным, на 
зрительницу упал пепел 
и прожег майку. Она об-
ратилась к дежурившему 
врачу, он оказал помощь, 
после чего женщина про-
должила смотреть шоу. 
В больницу она поехала 
позже. Молодой человек 
не пострадал. Я лично об-
щался со зрительницей, 
она никаких претензий не 
имеет. В качестве компен-
сации подарили ей билеты 
на следующее шоу.

ПСИХОПАТ С НОЖОМ 
УБИЛ МОСКВИЧА 

ИЗ-ЗА ЛАЯ СОБАКИ
Буквально исполосовал 

ножом 44-летний житель 
Звенигорода хозяина ма-
ленькой собачки, которая 
облаяла его. Мужчина 
скончался в больнице от 
большой потери крови.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла поздним вечером 
22 сентября в 3-м микро-
районе. Супру жеская 
пара москвичей была в 
гостях у родственников 
и в тот день возвраща-
лась после 20-минутной 
прогулки со своей трех-
летней собакой породы 
чихуахуа по кличке Ма-
рик. Глава семейства — 
пенсионер, ранее работал 
в центре по обеспечению 
деятельности Казначей-
ства России. Перед тем 
как зайти в дом, муж с 
женой решили посидеть 
на лавочке у подъезда, 
как вдруг мимо пары стал 
проходить неадекватного 
вида незнакомец. Со слов 
жителей, его взгляд был 
бешеным, мужчина шел 
резким шагом в сторо-
ну другого подъезда. На 
странного человека на-
чала лаять собака. 

— Наш Марик лает толь-
ко на пьяных и неадекват-
ных людей. Он очень ти-
хий и ласковый, — позже 
объясняла женщина по-
лицейским.

Неадеквату не понрави-
лась реакция животного, 
после чего он обернулся 
и, крича матом, подо-
шел к хозяйке. Женщи-
на сделала замечание 
незнакомцу, после чего 
взбалмошный гражданин 

нанес удар кулаком ей в 
лицо. Муж вмиг отреаги-
ровал на агрессора и от-
толкнул его от супруги. 
Тогда незнакомец достал 
из кармана перочинный 
нож и начал бить мужчину 
ножом по конечностям, 
животу, спине. Жена в 
момент драки стара-
лась оттянуть нападав-
шего со спины, но толку 
было мало. Исполосовав 
жертву, злодей быстро 
скрылся за домом. Жен-
щина стала звать людей 
на помощь, так как, вы-
ходя на прогулку, никто 
из супругов не взял теле-
фон. Подошел прохожий, 
который вызвал «скорую 
помощь». Медработники 
отвезли пострадавшего в 
больницу. Врачи провели 
операцию, однако в реа-
нимации москвич скон-
чался от большой потери 
крови. У пациента были 
пробиты оба легких, заде-
та печень. Во втором часу 
ночи подозреваемого за-
держали. Мужчина неког-
да возглавлял фирму по 
продаже отопительного 
оборудования, отзывы о 
нем как о директоре поло-
жительные. Его 68-летняя 
мама, когда ей расска-
зали о трагедии, едва не 
попала в больницу с обо-
стрением заболевания, 
связанного с нарушением 
обмена веществ.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Мо-
сковской области Оль-
га Врадий, возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Убийство».

РЕВНИВЕЦ ПРЕВРАТИЛ БЫВШУЮ ПОДРУГУ В ЖИВОЙ ФАКЕЛ
Даму сердца, которая 

возвращалась домой по-
сле ночных гуляний, об-
лил бензином и поджег 
49-летний бывший кава-
лер в подмосковном Сер-
пухове. 

Как стало известно «МК», 
вечером 22 сентября 37-
летняя женщина собира-
лась на романтическую 
встречу. Она оставила 
присматривать за своими 

двумя сыновьями, которые 
ходят еще в садик, све-
кровь от первого брака. По-
сле чего ушла гулять на всю 
ночь. Ранним утром 23 сен-
тября она возвращалась 
домой с букетом в руках. 
Около подъезда ее под-
жидал бывший ухажер — 
уроженец Азербайджана, 
который задумал нелад-
ное. Увидев в руках дамы 
сердца букет, он напал 

на нее, отбросил цветы в 
кусты, облил несчастную 
бензином и поджег зажи-
галкой. После злодеяния 
мужчина скрылся. У жен-
щины загорелись волосы и 
верхняя одежда. На крики 
о помощи сбежались со-
седи, которые помогли по-
тушить огонь. После этого 
несчастная самостоятель-
но поднялась на пятый 
этаж в квартиру. Свекровь 

позвонила в службу «112». 
В больнице потерпевшую 
определили в реанима-
цию. Врачи сообщили, 
что состояние пациентки 
тяжелое — вторая степень 
ожогов шеи, рук и тулови-
ща. Соседи не очень хоро-
шо характеризуют семью 
пострадавшей. С их слов, 
в ее квартире постоянно 
слышатся крики, грохот и 
разные мужские голоса. 

Иногда по вечерам при-
ходится стучаться в две-
ри, чтобы мать успокоила 
детей. 

Злодей объявлен в ро-
зыск. Как оказалось, за 
мужчиной ведут охоту не 
только правоохранитель-
ные органы Москвы, но и 
судебные приставы Санкт-
Петербурга, так как за ним 
числится долг в размере 
128 тысяч рублей. 

telegram:@mk_srochno
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СКАЗКА О 
КРЕПКОМ РУБЛЕ
c 1-й стр.

Нынешний год оказался про-
вальным для российской валю-
ты. С января котировки «дере-
вянного» снизились более чем 

на 30%: если в январе за доллар давали 70 
рублей, то сейчас — 96. Более того, в по-
следний месяц лета падение рубля было во-
обще обвальным, «деревянный» докатился 
до трехзначных чисел. 

В ситуацию вынужден был вмешаться 
президент, давший отмашку на укрепление 
рубля правительству. В первую очередь был 
подключен регуляторный механизм: совет 
директоров Банка России повысил ключевую 
ставку с 7,5% до 13%. Ужесточение внутрен-
ней монетарной политики, которое обычно 
оказывается на пользу нацвалюте, в этот раз 
не сработало: обвал рубля замедлился, но 
переломить негативный тренд — вернуться к 
весенним, а тем более к новогодним показа-
телям курса — все равно не удалось.

Многие независимые финансовые экс-
перты считают, что пока принимаемые вла-
стями решения, мягко говоря, половинчатые. 
Да, ключевую ставку подняли. Да, вводят с 1 
октября экспортные пошлины с привязкой к 
валютному курсу. Пошлина составит от 4 до 
7% таможенной стоимости и будет взиматься 
при курсе выше 80 рублей за доллар. Однако 
на фундаментальные экономические фак-
торы, от воздействия которых собственно и 
слабеет рубль, это повлиять не может. 

Прежде всего это сокращение прихода 
твердых валют от экспортной выручки. Кроме 
того, на рубль оказывает негативное влияние 
подъем импорта для осенне-зимнего сезона 
с увеличением востребованности именно 
твердых валют. Плюс усиление инфляции, от-
мечаемое Центробанком как мощный фактор 
давления на рубль. Никуда не делся и дефицит 
федерального бюджета, стимулирующий уве-
личение денежной массы в целях покрытия 
его расходов и требующий ослабления рубля 
для подъема рублевой выручки экспортеров и 
доходов казны. В этом же ряду стремление к 
оттоку валюты из страны со стороны россиян 
и нерезидентов, и с точки зрения выведения 
активов, и из-за неопределенности и геопо-
литических рисков.

Что власти противопоставляют этим ри-
скам? Пока что государство объявило о запре-
те на экспорт моторного топлива: мазута и ди-
зеля. Поставки таких сортов энергоресурсов 
за рубеж до сих пор обеспечивали не менее 
трети национального бюджета. Если у России 
отнять доходы от нефти, то стимулы для под-
держки рубля прикажут долго жить. 

На этом фоне прогноз Минэкономразви-
тия о крепчающем на протяжении ближайших 
трех кварталов рубле выглядит как сказочный 
сюжет. Конечно, всем нам очень хочется, что-
бы сказка эта имела счастливый конец и рубль 
одолел своих валютных недругов. Но что-то 
верится в такой хеппи-энд с трудом. 

Николай МАКЕЕВ.

В этом уверены эксперты 
после его послания к нации
Премьер-министр Армении Никол 
Пашинян выступил с посланием к 
нации. В обращении он заявил, что 
структуры безопасности, в которых 
состоит Армения, — неэффективны, 
а также снова переложил ответствен-
ность за происходящее на Россию 
и российских миротворцев. «МК» 
разбирается, значит ли выступление 
Пашиняна скорый выход из ОДКБ или 
это лишь очередной шантаж Москвы. 

Пашинян большую часть своего высту-
пления посвятил уже ставшей привычной для 
него теме обвинения России в недостаточной 
помощи. «Армения никогда не отказывалась 
от союзнических обязательств и не преда-
вала своих союзников. Но анализ ситуации 

показывает, что союзники, на которых мы 
долгое время надеялись, поставили задачу 
показать нашу уязвимость и невозможность 
народу Армении иметь независимое государ-
ство», — заявил Пашинян.

Отдельно он решил отметить свое новое 
направление внешней политики — переориен-
тацию на Запад. Премьер-министр решил, что 
Еревану нужно дополнить инструменты внешней 
и внутренней безопасности страны. «Решение 
о ратификации Римского статута мы приняли 
в декабре 2022 года, когда стало очевидно, 
что инструменты ОДКБ и армяно-российского 
стратегического партнерства недостаточны для 
обеспечения внешней безопасности Армении. 
Это решение не направлено против ОДКБ и 
России. Оно исходит из интересов внешней 
безопасности Армении», — сказал Пашинян. 
Вопрос в другом: насколько с распростертыми 
объятиями его встретит Запад, учитывая, каким 
непостоянным союзником он себя показал? 

Эксперты по поводу дальнейших дей-
ствий Армении высказываются по-разному. 
Одни считают, что обращение — предвест-
ник западного поворота. Другие думают, что 
Армения до последнего пытается шантажи-
ровать Россию и спихнуть на нее ответствен-
ность за свой провал во внешней политике. Но 
в одном они солидарны: Армения стремится 
«уйти» от России. «МК» спросил у экспертов, 
насколько серьезны намерения Пашиняна. 

Станислав Тарасов, историк, ав-
тор книг, посвященных проблемам 
Закавказья: 

«Это уже серьезный намек на выход из 
ОДКБ. Сейчас он сделал публичное, статусное 
заявление, обращение к нации. Это не какое-то 
интервью в газете. Следующий ход — это высту-
пление с заявлением о выходе из ОДКБ. А затем 
последует призыв вывести российские военные 
базы. Таким образом он уходит от России». 

Юрий Баранчик, политолог: 
«Я думаю, что армянская сторона гото-

вится к выходу из ОДКБ, по крайней мере, 
посылает сигналы, что она готова это сделать. 
Они это делают для того, чтобы Россия попы-
талась как-то подсластить отношения между 
странами, пойти на какие-то уступки для себя 
по армянскому вопросу. Но я думаю, что рос-
сийская сторона на это не пойдет, потому что 
Пашинян показал себя крайне ненадежным 
партнером. То, что Пашинян делает послед-
ние 1,5 года, — это уход от России. И если 
раньше это были какие-то дипломатические 
декларации, то последние действия говорят 
о том, что он перешел от слов к делу». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

«СЛАВА УРИНЕ!»
Не получив в полной мере долю униже-

ний на летнем саммите НАТО, Зеленский на 
прошедшей неделе поехал выступать в ООН. 
Надо заметить, что хоть в этот раз унизили 
его больше, чем в прошлый, но опять не до 
конца. Впрочем, еще не вечер, а тренд уже 
стал отчетливым. Армения показала нам, как 
делать не надо, а Сергей Лавров — как надо. 
Непосредственно на Украине начался поиск 
виноватых, и было придумано уникальное 
средство «перемоги».

С «украинскими визитами» — туда и от-
туда — каждый раз происходит одна и та же 
история. Как только Зеленский отправляется 
в вояж за подаянием, так тут же в качестве 
демонстрации успехов ВСУ пытаются что-то 
у нас разбомбить. Желательно, чтобы с пиар-
эффектом. Как только на Украину приезжает 
очередной «блинкен», так тут же украинская 
ракета, выдаваемая за российскую, бьет по 
мирным украинцам. Эта история уже так прие-
лась Западу, что Киев показательно выпороли 
в одной из главных американских газет, разо-
блачив украинский же удар по украинцам. И это 
было начало унижения Зеленского. Затем он 
выступал перед пустым на две трети залом в 
ООН (на украинском ТВ так смонтировали кар-
тинку ради показа массовости, что Зеленский 
и на трибуне выступал, и в зале сидел). А кому 
охота слушать в тысячный раз одно и то же? 
Вот американскому Конгрессу — неохота. И 
Зеленскому там выступить не дали. Впрочем, 
с Байденом он встретился, хотя итог все равно 
повис в воздухе — дадут Украине дальнобой-
ные ракеты или нет, да и вообще проголосуют 
ли до 1 октября за пакет военной помощи — так 
до конца и не ясно.

Из США Зеленский махнул в Канаду, стра-
ну, находящуюся в авангарде движения «за все 
хорошее», типа подростковой эвтаназии по 
желанию. И там произошло знаменательное 
событие, показывающее, что же это такое на 
самом деле — «все хорошее». Владимир Зе-
ленский и премьер Канады Трюдо бурными 
аплодисментами поприветствовали 98-летнего 
«ветерана-эсэсовца» Ярослава Гунько, воевав-
шего в составе 14-й дивизии Ваффен СС «Га-
личина». Он ведь воевал против русских.

Это, конечно, не унижение для нынешнего 
киевского режима, аплодировать солдату СС, а 

повод для гордости. Главный аккорд унижения 
был от поляков. Зеленский посмел забыть, 
кто тут пан, а кто холоп, и наехал на Варша-
ву с обвинениями из-за запрета украинского 
зерна. Поляки быстро объяснили диспозицию, 
назвав Украину «утопающим», который хва-
тается за все подряд и может утопить даже 
своего спасателя. Пикировка еще немного 
продолжилась, влез Шольц, решивший пнуть 
Польшу за раздачу за взятки виз мигрантам, 
которые потом прут в Германию. Надо же о себе 
напомнить, а то ведь зал ООН на выступлении 
Шольца был еще более пуст, чем у Зеленского. 
На пути домой Зеленский, кстати, заехал к по-
лякам, но демонстративно не стал встречаться 
с официальными лицами. Точку в дискуссии 
(а самым болезненным намеком в ней было 
уменьшение польской военной помощи) по-
ставил премьер Польши Моравецкий: «Я хочу 
сказать президенту Зеленскому, чтобы он боль-
ше никогда не оскорблял поляков, как он это 
сделал недавно во время своего выступления 
в ООН. Поляки этого не допустят». Новое пред-
ложение после точки начал, однако, Александр 
Лукашенко: «Вы думаете, что Польша просто так 
сегодня давит эту Украину? Да нет, уже из-за 
океана отмашку дали: надо уже сливать этого 
Зеленского, надоел он». Да, насчет «сливать» 
примечательная история приключилась в Нью-
Йорке. В городе появилось приветствие на 
большом экране, но вместо «Glory to Ukraine» 
(слава Украине) на сине-желтом флаге было 
написано «Glory to Urine» (слава урине, моче 
то есть). Вот и тренд.

А пока на Украине тренируются сливать 
других «героев». Главком ВСУ Валерий За-
лужный может стать фигурантом показатель-
ного уголовного дела, сообщила Би-би-си в 

разгар визита Зеленского на Запад. А вменяют 
ему тот факт, что ВСУ не смогли удержать юг 
Украины в феврале 2022 года и откатились 
под натиском наших войск более чем на 200 
км буквально за день. Как сообщается, по делу 
допрошены командующий силами обороны 
Сергей Наев, а также бывшие командующие 
группировки войск «Юг», в частности генералы 
Андрей Ковальчук и Андрей Соколов, и все 
нижестоящие командиры. Также показания 
дал экс-начальник Генштаба генерал Виктор 
Муженко. На кого повесят провал — не так уж 
важно. Главное — обкатать технологию. Ведь 
новое средство «перемоги» — официальное 
разрешение писать «Россия» с маленькой 
буквы — в окопах вряд ли поможет. А значит, 
придется (и, возможно, довольно скоро) предъ-
являть общественности, а главное, Западу, 
виновных в провале «контрнаступа». В котором 
сгорели десятки тысяч жизней украинцев и 
сотни миллионов (что для Запада куда важнее) 
долларов военной помощи.

А гореть это все продолжит до тех пор, 
пока враги окончательно не поймут (до неко-
торых, надо заметить, уже доходит) — каждое 
новое предложение России взамен отвергну-
того будет для Украины хуже предыдущего. 
Лавров в ООН это объяснил прямым текстом: 
Россия готова к переговорам по Украине, но 
никаких предложений о прекращении огня 
рассматривать не будет, потому что один раз 
Москву уже обманули. Но что еще важнее, 
важнее уже для внутрироссийской полити-
ческой повестки как ответ тем, кто на людях 
изображает патриотизм, а втайне надеется на 
«похабный мир» в обмен на милость Запада, 
Лавров заявил следующее: если Запад говорит, 
что конфликт на Украине должен решаться на 
поле боя, то «в этих условиях раз на поле боя 
— так на поле боя, давайте».

Что такое «похабный мир», теперь лучше 
других могут объяснить армяне. Большинству 
из них, вменяемому, нормальному большин-
ству, сейчас очень больно от потери Караба-
ха. Но Армения — это страна, где на выборах 
победила западная кукла, армянский аналог 
нашего «берлинского пациента»-сидельца. И 
результат — потеря территорий, брошенные 
на произвол судьбы карабахские армяне, на-
зревающий хаос внутри страны — абсолютно 
закономерен.

Если не хотим так, как в Армении, надо 
делать так, как говорит Лавров: «На поле боя 
— так на поле боя, давайте».

Островные государства 
перед саммитом в Белом 
доме «дали оплеуху» 
Вашингтону
Президент США Джо Байден 25–26 
сентября проведет в Белом доме 
второй саммит с лидерами тихо-
океанских островов. Первый такой 
состоялся в 2022 году. Регион южной 

части Тихого океана считается полем 
соперничества Соединенных Штатов 
и КНР. Но нынешний саммит уже на-
зывают провалом Байдена. Предста-
вители двух стран-участниц отказа-
лись присутствовать на двухдневной 
встрече.

В 2022 году Белый дом заявил, что Ва-
шингтон инвестирует более 810 миллионов 
долларов в расширенные программы по-
мощи тихоокеанским островам. Таков был 
главный итог первого совместного саммита 

США и островных государств Тихого океана. 
Американская администрация также пред-
ставила стратегию своего взаимодействия с 
участниками встречи. В ней, среди прочего, 
подчеркивалась заинтересованность Соеди-
ненных Штатов «в том, чтобы растущее гео-
политическое соперничество не подрывало 
суверенитет и безопасность островов в Тихом 
океане, Соединенных Штатов», а также их 
союзников и партнеров.

Несмотря на то что официально заявляе-
мая цель встречи — «обсуждение вопросов 
инвестиций, энергетики и безопасности судо-
ходства» в регионе, ошибочно воспринимать 
этот саммит благим. Западная пресса подчер-
кивает: событие направлено на активизацию 
взаимодействия с территорией, где США 
борются за влияние с Китаем.

Как пишет Reuters, в ходе встречи США 
объявят о дипломатическом признании двух 
тихоокеанских островов и пообещают новые 
средства на инфраструктуру (в том числе на 
улучшение подключения к Интернету через 
подводные кабели).

После первого саммита Байден должен 
был встретиться с теми же участниками ран-
деву в Белом доме, но уже в Папуа — Новой 
Гвинее. Этот план был отменен, когда кризис 
потолка долга США вынудил лидера Америки 
прервать поездку в Азию. Видимо, с этого 
момента у американского президента с ли-
дерами тихоокеанских островов что-то не 
заладилось.

Сначала недавно избранный премьер-
министр Вануату Сато Килман отказался при-
нимать участие в мероприятии, а затем и его 
коллега с Соломоновых островов Манассе 
Согаваре заявил, что пропустит саммит.

Вануату объяснило: в понедельник пре-
мьер должен присутствовать в парламенте 
страны. Там пройдет голосование по вотуму 
недоверия бывшему премьер-министру Алтои 
Ишмаэлю Калсакау. К слову, причиной недо-
вольства оппозиции стало то, что действия 
правительства страны при Калсакау «ставят 

под угрозу нейтральный статус Вануату и, 
укрепляя отношения с Австралией и США, 
разрушают связи с Китаем, являющимся 
главным кредитором республики».

С Соломоновыми островами история 
не менее любопытная. Премьер Согаваре 
в своей речи на Генеральной ассамблее 
ООН в Нью-Йорке в пятницу похвалил со-
трудничество Китая в области развития как 
«менее ограничительное, более гибкое и 
соответствующее нашим национальным 
потребностям». Он добавил: Пекин является 
ведущим инфраструктурным партнером 
Хониары.

В речи на полях ГА в Нью-Йорке также 
прозвучало: было достигнуто взаимопонима-
ние с президентом Си Цзиньпином во время 
июльского визита лидера тихоокеанского 
государства в Пекин.

Согласно официальным данным, общий 
объем торговли между двумя странами в 
2022 году составил 498 миллионов долларов. 
Экспорт товаров с Соломоновых островов в 
Китай составляет две трети всего объема 
экспорта страны. По итогам июльской встречи 
председатель КНР заявил: страна стремится 
обеспечить развитие и долгосрочную ста-
бильность островного государства, а также 
готова делиться возможностями в сфере 
развития, углублять синергию между инициа-
тивой «Один пояс — один путь» и Стратегией 
развития Соломоновых островов на период 
до 2035 года.

Весьма смачная пощечина Вашингтону. 
Особенно зная, что США после прошлогод-
него саммита совсем не торопятся исполнять 
обещания. Директор программ тихоокеанских 
островов австралийского Института Лоуи Мег 
Кин в разговоре с Reuters отметила: хотя США 
открыли новые посольства и офисы USAID 
в регионе после прошлогоднего саммита, 
Конгресс еще не утвердил выделение обе-
щанных средств. Тогда совсем не удивительна 
последовательная реакция островитян.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ЗЛОБА ДНЯ

ЗА БУГРОМ

СЕГО ДНЯ2
 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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Смешно так, что описаться можно: 
«Слава Урине».

98-летний Ярослав Гунько, 
воевавший в составе 14-й дивизии 
Ваффен СС «Галичина»...

...и аплодирующие 
ему стоя супруги 
Зеленские и 
одинокий Трюдо.

Первый саммит США — 
тихоокеанские государства 
прошел 28–29 сентября 
2022 года.

ПАШИНЯН ГОТОВ ВЫЙТИ ИЗ ОДКБ
SOSЕДИ

«ОСТРОВА БАЙДЕНОВСКОГО НЕВЕЗЕНИЯ»
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ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН МОЖЕТ НАЧАТЬСЯ ПОЗЖЕ ОБЫЧНОГО
Дата начала отопитель-
ного сезона в Москве и 
Центральной России при-
дется, скорее всего, на 
вторую половину октября. 
Об этом в своем Telegram-
канале сообщил метеоролог, 
ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец. «По климату 
в Москве, как правило, 

среднесуточная температура 
воздуха становится ниже 
плюс 8 градусов 5 октября. 
С учетом теплых долгосроч-
ных прогнозов в текущем 
сезоне условная дата начала 
отопительного сезона будет 
смещена на две недели впра-
во и придется на вторую по-
ловину октября», — написал 
он. Октябрь обещает быть 

теплее нормы на 3 градуса, 
и есть высокая вероятность 
очередного мощного поте-
пления и солнечной погоды 
во второй половине месяца. 
Переход на подачу тепла 
целесообразен только в дет-
ских и школьных учреждени-
ях. Включение же отопления 
в квартирах преждевремен-
но, считает Тишковец.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

12-летний Зак Райт катается на скейтборде в паводковых водах реки Лафайет 
накануне сильнейшего тропического шторма «Офелия». А уже через несколь-

ко часов стихия накрыла американские штаты Вирджиния и Северная Каролина. Шторм 
принес дожди и сильный ветер, скорость которого на момент подписания номера дости-
гала 113 километров в час.

КАДР

ЧП

ЖИЛЬЕ

ПАМЯТЬ

БЫК ПРОТКНУЛ РОГАМИ МУЖЧИНУ НА ФЕСТИВАЛЕ В ИСПАНИИ

В ПОДМОСКОВНОЙ ДЕРЕВНЕ МОКРОЕ ОТКРЫЛИ СТЕЛУ ВОИНСКОЙ 
ДОБЛЕСТИ 

На фестивале в испанской Валенсии бык 
проткнул рогами мужчину, в результате 
он скончался от полученных травм. В 
ходе народных гуляний в муниципалитете 
Ла-Побла-де-Фарнальс во время забега с 
быками жертвой стал 61-летний мужчина, 
сообщает газета ABC Несмотря на экстренно 
проведенную операцию в местной больнице, 
медикам не удалось его спасти. Там же был 
тяжело ранен еще один пожилой мужчина: 
рога быка вонзились ему в ноги. К счастью, 
он серьезно не пострадал. В обоих случаях 
быки подняли мужчин на рога. В рамках ис-
панской традиции Bous al carrer животных 
выпускают на улицы города. Вдоль движения 
устанавливают специальные ограждения, 
чтобы люди могли перепрыгнуть через них в 

случае серьезной угрозы. Но периодически 
участники или зрители получают ранения 
или гибнут.

Торжественная церемо-
ния открытия стелы «На-
селенный пункт воинской 
доблести» прошла 23 
сентября в подмосковной 
деревне Мокрое Можай-
ского района. Почетное 
звание деревне присвоено 
в связи с подвигами защит-
ников Отечества, совер-
шенными в боях, которые 
шли здесь в 1941–1943 
годах. В мероприятии при-
няли участие родственники 
шести красноармейцев, чьи 
имена были установлены 
поисковиками и чьи останки 
перезахоронены в 2020–

2022 годах. Поисковые 
работы на месте боев вели 
отряды «Укрепрайон №36», 
«Приказ №270», «Дон», 
«Рубеж», «Кречет», «Рат-
ник», «Раскат» во взаимо-
действии с Департаментом 
по увековечению памяти 
погибших при защите От-
ечества. Работу облегчила 
созданная при Минобороны 
информационная систе-
ма «Память народа». На 
территории мемориального 
кладбища в деревне Мокрое 
перезахоронены останки 
более двух тысяч бойцов 
Красной армии.

На какие средства россияне покупают квартиры?
С помощью ипотеки 87%
С помощью рассрочки 7%
За наличный расчет 6%

65% покупателей — мужчины, 
90% из которых находятся в браке
35% покупателей — женщины, 
замужем каждая третья

В опросе участвовали 1600 покупателей жилья в Москве, Санкт-Петербурге, Тюмени, 
Екатеринбурге, Новосибирске.

Источник: «Страна Девелопмент».

Юрий Гемпель, председатель Комитета Государственного 
совета Республики Крым по народной дипломатии 
и межнациональным отношениям

«Русские немцы возвращаются из Германии в Крым, 
на свою историческую родину».

ЦИТАТА

Люди чтят традиционные ценности, есть возможность для развития и нет 
никаких гонений по национальному признаку, сообщил политик. По его 
словам, таких семей переехало в Крым уже более двухсот. Депутат подчеркнул, что 

в республике созданы все условия, чтобы семьи русских немцев вернулись и проживали вместе.

Ветхие книги, которые больше не почитаешь, получили вторую 
жизнь в качестве одежды. Платья из негодной к употребле-
нию печатной продукции по мотивам произведений Роальда 
Даля, Джоан Роулинг, Беверли Кирли и других популярных 
авторов создает дизайнер Ребекка Хьюмс.
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Легендарный композитор 
не теряет выдержки 
и самообладания
Легендарный композитор советского 
времени и российской современно-
сти Александра Пахмутова пережи-
вает самые тяжелые дни в своей жиз-
ни. 16 сентября ушел из жизни самый 
близкий ей человек — любящий муж 
и неизменный соавтор, выдающийся 
поэт Николай Добронравов. В вос-
кресенье со дня его смерти минуло 9 
дней — дата, которая неизменно от-
мечается в православных традициях. 
Напомним, в прошлую среду прошло 

отпевание Добронравова в Сретен-
ском монастыре, затем состоялось 
прощание в зале им. Чайковского, 
свой последний приют поэт нашел на 
Новодевичьем кладбище. 

У Александры Пахмутовой хвати-
ло сил принять участие во всех траурных 
церемониях.

— Александра Николаевна — очень силь-
ная женщина, к тому же она глубоко верую-
щий человек, что, конечно же, помогает ей 
держаться, — рассказали нам люди, близкие 
к Пахмутовой. — На поминках как в день по-
хорон, так и на 9 дней, которые были органи-
зованы для узкого круга близких людей, про 
Николая Николаевича сказали много добрых, 
просто самых замечательных слов. Сама 

Александра Николаевна держится на недо-
сягаемой высоте: как бы ей ни было больно, 
она не теряет самообладания и в разговорах 
вспоминает яркие случаи из их совместной 
жизни. Видимо, ей так легче — как будто Ни-
колай Николаевич до сих пор рядом.

По словам наших собеседников, Алек-
сандра Николаевна ищет утешение в музыке 
— в том, что было всю жизнь общим у них с 
Николаем Добронравовым. 

— Она снова подходит к роялю, — рас-
сказали нам, — друзья готовы быть с ней 
рядом постоянно, но Александра Николаевна 
в какие-то моменты стремится к одиночеству, 
близкие стараются максимально чувствовать 
ее состояние и подстраиваться под него.

Близкие композитора говорят, что держат 
ситуацию под контролем. 

— Сейчас Александра Николаевна нахо-
дится дома. За ней присматривает несколько 
сиделок. Пахмутовой уже 93 года, сиделки 
ей помогают в решении бытовых вопросов. 
Александра Николаевна всегда вела закрытый 
образ жизни. И сейчас с ней рядом ограничен-
ный круг людей. Помимо сиделок композитора 
поддерживают брат Николая Добронравова, 
племянник. У Александры Николаевны есть 
еще одна очень близкая подруга, которая в 
тяжелые времена с ней рядом. Также к Пах-
мутовой приходит помощник. 

— 24 сентября — 9 дней со дня смерти 
Николая Николаевича, — продолжают в окру-
жении композитора. — Александра Никола-
евна приняла участие во всех положенных в 
этот день церемониях. 

Напомним, что Николай Добронравов 
скончался в одной из столичных больниц. 
Последние два года оказались для поэта 
непростыми. Николай Николаевич потерял 
возможность передвигаться самостоятельно. 
Врачи делали все возможное, чтобы облегчить 
состояние поэта. 

Татьяна ФЕДОТКИНА,
 Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

Театр начинается 
с вешалки, а школа — 
с туалета
Минпросвещения должно наконец 
урегулировать порядок посещения 
школьных туалетов — к этому ве-
домство призвала член Обществен-
ной палаты и глава Лиги безопасно-
го Интернета Екатерина Мизулина. 
Суть проблемы общественница 
изложила на своей страничке в 
соцсети.

В своем телеграм-канале Мизулина-
младшая (мама Екатерины Елена Мизулина 
— сенатор от Омской области) сообщает, 
что она и ее команда «направили обраще-
ние в Министерство просвещения в связи 
с ограничениями по посещению туалетов 
школьниками 5–11-х классов в ходе уроков». 
По мнению общественницы, с отпрашива-
нием школьников по нужде во время уроков 
должен разобраться министр Кравцов, так 
как жалоб — целый шквал. «Я получила более 
650 сообщений на эту тему, — подсчитала 
член ОП. — Школьники с 5-го по 11-й класс 
рассказывают о том, что для похода в туалет 
во время урока у них «требуют справку» о 
наличии заболевания, предлагают «носить 
подгузники» и рекомендуют выходить на 
перемене. Но проблема в том, что, как пи-
шут школьники, на переменах часто туалет 
превращается в «кальянную», использовать 
его по назначению практически невозмож-
но. Детям приходится терпеть весь день, и 

это совсем не дело. В этой ситуации нужно 
разбираться, о чем мы и попросили мини-
стерство в письме». 

Проверяем реакцию школьных педа-
гогов на «туалетную» инициативу обще-
ственницы в среднем учебном заведении 
на юго-западе Москвы, среди родителей 
считающемся престижным. 

— Школьники 650 жалоб прислали! — с 
ходу понимает, в чем проблема, завуч этой 
гимназии. — А задумались общественники, 
чего это одни ученики коллективно ябедни-
чают, закладывая других?! Их, бедненьких, 
не выпускают, а другие спокойно курят?! У 
нас в кальянную, конечно, школьному санузлу 
никто не позволит превращаться, но в туалет 
посреди урока тоже отпрашиваются. Причем 
по двое-трое. Мы сами эту проблему реша-
ем, никого не привлекаем, но одно скажу: 
ничего хорошего в этом нет. Такие коллек-
тивные походы в туалет посреди урока либо 
тоже для того, чтобы «посетить кальянную», 
пока старшеклассники не пришли, либо что-
бы в телефон припрятанный заглянуть, если 
проверочная идет, либо просто для того, 
чтобы не вызвали. Как учитель переходит 
от нового материала к проверке старого, 
так сразу всем приспичивает. Что касается 
младшеклассников, которые иногда правда 
не могут терпеть, их всегда отпускают в 
туалет в любое время урока. Но и Мизулина 
подтверждает, что до 5-го класса никто и 
не жалуется.

А сочтут ли школьный санузел про-
блемой, достойной внимания на самом 
верху вертикали образовательной власти, 

эксперты по среднему образованию? Есть 
ли вообще какие-то правила, регулирующие 
выходы учеников по нужде во время учеб-
ного процесса? — интересуемся у Евгения 
Александровича Ямбурга, заслуженного 
учителя РФ, доктора педагогических наук 
и директора московского Центра образо-
вания №109, в народе известного как школа 
Ямбурга.

— Знаете, что я считаю своим самым 
большим вкладом в образование? — выслу-
шав вопрос, отвечает заслуженный педагог. 
— Я много путешествовал, изучая систему 
среднего образования в разных странах, и 
как-то в Британии, это был 1990 год, прини-
мающая сторона, узнав, что по образованию 
я историк, повела меня в исторический 
музей. В музей истории унитазов Англии — 
именно так он называется. И там я узнал, что 
знаменитое русское «очко», которое на тот 
момент сохранялось даже во многих  шко-
лах, это для Англии XII век, а в XIII веке уже 
появились фарфоровые вазы. Вернувшись, 
первое, что я сделал, — заменил школьные 
туалеты со всеми сантехническими особен-
ностями для девочек и мальчиков. Не только 
школа, но и любое учреждение не может 
быть хорошим, если в его санузлах плохо 
пахнет. Как театр начинается с вешалки, так 
школа начинается с туалета — там должно 
быть чисто и современно, вот это важно. 
А вопрос превращения его в кальянную 
решается контролем на местах: вот мы, к 
примеру, заменили деревянные двери в 
туалетах на матовые, через них, конечно, 
подглядывать невозможно, но если вместо 
одного человека в кабинке пятеро, это будет 
видно снаружи. А что до физиологии, она у 
всех разная, никаких запретов на посеще-
ние туалета во время урока не существует, 
поэтому не вижу никаких причин погружать 
управленческую вертикаль в «школьное 
отхожее место». 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ЛЬГОТНИК 
ВЫБИРАЕТ 
ПО СЕБЕ
До 1 октября можно успеть 
набор социальных услуг 
заменить на деньги
В ближайшую неделю миллионам 
россиян предстоит сделать выбор — 
набор социальных услуг или деньги. 
Речь идет примерно о 15 млн наших 
соотечественниках — всех тех, кто 
имеет право на социальные льготы 
федерального уровня. До 1 октября 
2023 года они имеют право подать в 
Социальный фонд России (СФР) за-
явление на монетизацию своих льгот. 
В этом случае с начала следующего 
года вместо льгот, от которых от-
казались, они будут получать их 
денежный эквивалент — что может 
увеличить их пенсию почти на полто-
ры тысячи рублей.

Такая возможность пенсионерам, ко-
торые имеют право на набор социальных 
услуг (НСУ), предоставляется каждый год 
— отказаться от него, а взамен получить еже-
месячную денежную компенсацию. Для того 
чтобы сделать такой выбор осознанно, для 
начала надо понимать, что такое НСУ и кто 
его получает.

В набор социальных услуг входят 

лекарства, специализированное питание и 
медицинские изделия по рецептам врачей, 
санаторно-курортное лечение, бесплатный 
проезд на автобусе или поезде до санатория и 
обратно. Пенсионеры с I группой инвалидно-
сти и дети с инвалидностью получают путевки 
и бесплатный проезд в двойном размере — 
для них и сопровождающего.

И тут уместно напомнить, что обычный 
пенсионер, который получает пенсию по 
старости, не имеет права на НСУ. Эти услу-
ги — только для федеральных льготников, 
к которым относятся пенсионеры с любой 
группой инвалидности; ветераны боевых дей-
ствий; участники Великой Отечественной 
войны и узники концлагерей; граждане, по-
страдавшие от радиации на Чернобыльской 
АЭС и Семипалатинском полигоне, а также 
приравненные к ним пенсионеры.

НСУ можно получать в натуральном или 

денежном виде. При отказе от натуральной 
помощи у получателей вырастет пенсия за 
счет повышения ежемесячной денежной 
выплаты (ЕДВ). Размер НСУ в 2023 году со-
ставляет 1469,74 рубля. Это тот максимум, 
который может дополнительно получить в 
2024 году пенсионер-льготник, отказавшийся 
до 1 октября текущего года от НСУ. Вот из 
чего складывается эта сумма:

— лекарства и медицинские изделия по 
рецепту врача (1132,03 рубля);

— путевки в санаторий (175,12 рубля);
— бесплатный проезд на пригородном 

железнодорожном транспорте, а также на 
междугородном транспорте к месту лечения 
и обратно (162,59 рубля).

Так вот, при подаче заявления в СФР мож-
но отказываться от НСУ как полностью, так и 
частично. Величину НСУ пересматривают раз 
в год. Следующая индексация намечена на 1 

февраля 2024 года. Однако ожидать резкого 
повышения денежного эквивалента набо-
ра соцуслуг не стоит: практика показывает, 
что сумма меняется где-то на 50–150 рублей 
ежегодно. 

Так выгодно ли пенсионерам отказы-
ваться от НСУ и монетизировать льготы? 
Универсального ответа на этот вопрос не 
существует, все зависит от конкретной жиз-
ненной ситуации, состояния здоровья и фи-
нансового положения конкретного пожилого 
человека — получателя льгот. 

«Каждый выбирает по себе» — это строч-
ка поэта Юрия Левитанского, — говорит ана-
литик финансовой академии Capital Skills 
Марк Гойхман. — Такой индивидуальный вы-
бор должны сделать те, кто получает ЕДВ 
— установленную ежемесячную денежную 
выплату. Ее часть — НСУ, набор социальных 
услуг. Его стоимость вычитается из ЕДВ». В 
случае если для конкретного человека НСУ 
не столь важен, он может от него отказаться 
и получить эквивалент деньгами, продол-
жает эксперт. Можно не брать весь НСУ или 
отдельные услуги из него. Соответственно, 
будет меняться и сумма ЕДВ.

«При выборе льгот в натуральной форме 
или их монетизации важно правильно все про-
считать и посмотреть, к чему приведет отказ 
от льгот и как часто вы ими пользуетесь», — 
говорит экономист, директор по коммуника-
циям BitRiver Андрей Лобода. По его словам, 
сохранение федеральных льгот намного вы-
годнее для пенсионеров, но лишь в том слу-
чае, если они ими реально пользуются. А вот 
если человек имеет льготы, но, грубо говоря, 
складывает их в стол и не пользуется в жизни, 
в таком случае имеет смысл подать заявление 
на денежные выплаты. «Ведь наверняка кому-
то эти льготы просто не нужны в настоящее 
время. А сумма почти в полторы тысячи в месяц 
лишней для большинства пожилых точно не 
будет», — утверждает собеседник «МК».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

МВД поддержало инициативу 
депутатов штрафовать 
водителей таксомоторов 
за стоянку более 30 минут
«Понаставили тут», — примерно так 
думает любой автовладелец, когда 
не может припарковаться в собствен-
ном дворе и видит стоящие в нем 
таксомоторы. Проблема известная 
— особенно в тех дворах, где пока нет 
шлагбаума. Решить ее одним махом 
предложил вице-спикер Госдумы Бо-
рис Чернышов, обратившийся в МВД 
с предложением запретить парковку 
такси во дворах на срок более полу-
часа. ГИБДД инициативу одобрила, а 
вот сами водители и общественники 
нашли в ней много подводных кам-
ней. Каких — выяснял «МК».

Глава федеральной ГИБДД Михаил Чер-
ников отметил, что инициативу депутата стоит 
поддержать, при этом тщательно проработав 
с участием исполнительной власти. Речь, оче-
видно, идет о консультациях с МВД и другими 
ведомствами по поводу деталей поправок в 

ПДД и КоАП, запрещающих долгосрочную 
стоянку такси в жилых зонах. 

Доработки при этом могут понадобиться 
достаточно серьезные. Дело в том, что в России 
за постсоветские годы практически исчез фор-
мат таксопарка, где автомобили с шашечками 
и «ночевали», и получали техобслуживание. 
Сейчас место парковки такси (а они занимают 
уже заметное место в автомобильном потоке 
Москвы) — забота самих таксистов. 

— Никакого гаража у нас нет, водители 
отдыхают там, где им удобнее, парковку на 
нерабочие часы организуют сами, — рас-
сказал «МК» владелец компании-перевозчика 
на 15 автомобилей такси. — Есть отдельная 
рембаза, то есть «дружественный» сервис, 
в принципе, там можно на территории по-
ставить несколько «бортов» на время отдыха, 
но мы так не делаем: люди живут в разных 
местах города, и что им, ехать потом отдыхать 
на общественном транспорте, как извозчик 
в песенке? Нет, конечно, они паркуются там, 
где живут. 

Нед авно разрешенный формат 
таксиста-самозанятого и вовсе подразуме-
вает «кустаря-одиночку с мотором» — са-
мозанятый по определению работает на 
себя и на собственной либо арендованной 

машине. Требовать от этой категории води-
телей «убраться в гаражи», да еще когда их в 
городе с каждым годом все меньше? 

— Раньше таких проблем не было, потому 
что такси было обычного цвета, отличалось 
только «гребешком» с шашечками, — вспо-
минает водитель такси с 30-летним стажем 
Зураб Кобаидзе. — Я ставил машину всегда 
около дома, соседи и не знали, я на работу 
еду или в такси работаю. И тогда тоже по-
ловина машин у домов были таксисты, по-
верьте. Но сейчас это заметно, потому что 
ввели окраску… 

По словам собеседника «МК», жители 
домов начинают конфликтовать с таксистами 
в двух случаях: когда во дворе и его окрест-
ностях начинаются сложности с парковкой 
и когда в одном доме живет целая компания 
таксистов. «Бывает, снимают квартиру на 
двух-трех человек, — говорит Кобаидзе. — 
Молодежь так делает, они нормальных денег 
не видят, работают сутками, вот и отдыхают в 
квартире по очереди, получается выгодно». 
Соседи видят сразу несколько такси и при-
ходят в неистовство. 

— Гонял таксистов и буду гонять, — го-
ворит пенсионер Виктор Раков с Новощукин-
ской улицы. — У нас и так нет толком места 
во дворе, да и самого двора. Помещается 
не больше десятка машин. А у нас в доме их 
штук тридцать. С учетом того, что недавно 
запретили парковку на окрестных улицах, нам 
самим не хватает места. К сожалению, двух 
таксистов приходится терпеть: они снимают 
здесь квартиры. Но мы ведем переговоры с 
хозяйкой, чтобы она им это запретила. 

— С правовой точки зрения нужна конкре-
тизация и еще раз конкретизация, — говорит 
юрист Алексей Голубев. — Что такое автомо-
били такси? Те, которые внесены в реестр, или 
те, которые имеют цветографическую схему? 
Что делать, если такси принадлежит водителю 
или перевозчику, который зарегистрирован 
в этом доме? Наконец, как отсчитывать эти 
самые полчаса, свыше которых стоянку пред-
полагается запретить? 

По словам юриста, поправки потребуется 
вносить и в ПДД (например, дополнительную 
табличку «Кроме такси»), и в КоАП. Впрочем, 
возможно, для наказания «застоявшихся» так-
систов хватит и уже существующего штрафа за 
парковку в зоне ее запрета, говорит Голубев.

— Но самый смешной момент — то, что 
придется прописать механизм администриро-
вания этих запретов, то есть контролировать 
длительность парковки во дворах, — говорит 
собеседник «МК». — На это могут сейчас не 
обратить внимания, а ведь это так: придется 
либо пускать по дворам парконы, либо пеших 
инспекторов. 

Но, конечно, наиболее вероятный путь 
этой инициативы, если она станет законом, 
— «точечное» правоприменение, говорит Го-
лубев. Тех таксистов, которые раздражают 
соседей, можно будет наказывать, фикси-
руя время их стоянки. А уж добровольцы с 
планшетами обязательно найдутся. Но не по-
споришь — подобная инициатива открывает 
путь к государственному администрированию 
дворовых парковочных мест. Может быть, 
ради этого все и делается?

Антон РАЗМАХНИН.

Поедем ли мы на отечественных авто-
мобилях? Не на китайских, с переклеен-
ным шильдиком, а на по-настоящему своих? 
Да, поедем, если… В моем понимании этих 
«если» — два.

В истории новой России Саратовский 
завод тяжелых зуборезных станков спаса-
ли несколько раз. В 1998-м началось бан-
кротство предприятия, и с молотка ушли 
территории и первое оборудование. Но в 
2000-м частное лицо купило предприятие 
и возобновило производство.

В середине нулевых завод снова при-
шлось спасать — банки отказывали пред-
приятию в кредитах, оборотного капитала 
не хватало, и завод шел через полосу «опти-
мизаций», теряя специалистов и оборудо-
вание. Очередное спасение случилось в 
2016-м — для возрождения производства 
предприятию предоставили льготный кре-
дит, и в 2018-м завод планировал выпустить 
целых 11 станков.

Сейчас от 17 гектаров заводской тер-
ритории осталось 4000 «квадратов» един-
ственного корпуса, а от многотысячного 
коллектива — 71 человек среднесписочной 
численности. Завод способен выпускать 
70–80 станков в год, тогда как в советские 
времена выпускал 30 в месяц. Станки отече-
ственные, но без контроллеров Siemens пока 
обходиться не получается, да и оборудова-
ние на предприятии импортное.

История этого конкретного завода со-
вершенно естественна в рамках концепции 
частной собственности и рыночной экономи-
ки. Завод переходил из одних рук в другие, и 
каждый новый собственник старался выжать 
из него максимум денег. Каждый действовал 
на свой страх и риск, в соответствии с за-
поведями предпринимательства. Кому-то 
везло больше, кому-то — меньше.

Но была у завода и другая история. 
После Великой Отечественной для вос-
становления народного хозяйства нужны 
были грузовики, много грузовиков. Причем 
современных, мощных, грузоподъемных. 
Уже через три года после Победы, в 1948-м, 
удалось начать выпуск новейшего ЗИС-151 с 
тремя ведущими мостами. А вот с массовым 
производством вышли сложности. 

Дело в том, что станки для нарезки зу-
бьев на шестернях главной передачи в те 
годы выпускала одна-единственная ком-
пания в мире — Gleason. Никто больше. Но 
тогда уже началась очередная санкционная 
война, и американцы отказались поставлять 
оборудование в СССР. А закупленных до 
войны станков не хватало. 

Иван Лихачев, легендарный директор 
ЗИСа, чьим именем позже будет назван за-
вод, решил сделать станки… своими силами. 
То есть никто в мире, кроме единственной 
американской фирмы, не может создать 
такой станок — компетенций не хватает, а 
Лихачев задумал сделать его, да еще и не 
на профильном предприятии — автозаводе. 
Вы удивитесь, но все получилось!

Производственная авантюра удалась 
по той причине, что станки все же строили 
не на автозаводе. В те времена собствен-
ность не была частной, промышленность 
состояла не из отдельных частей, она была 
единой. И если перед страной стояла за-
дача обеспечить собственное производство 
автомобилей, не приходилось искать под-
рядчиков, торговаться, заключать хитрые 
контракты, предусматривающие максимум 
прибыли. На задачу сразу же стали работать 
все предприятия, которые могли быть по-
лезны в этой ситуации.

Саратовский завод тяжелых зуборез-
ных станков, официально возникший лишь в 
1950-м, в 1947-м собрал первый свой станок 
— в литейном цеху, на импровизирован-
ной сборочной линии. И год спустя, когда 
ЗИС запросил помощь, обеспечил ему эту 
помощь. 

Единство народного хозяйства, не раз-
битого частной собственностью, позволило 
преодолеть неразрешимую, казалось бы, 
проблему. А саратовский завод стал вто-
рым в мире производителем зуборезных 
станков и поставлял свою продукцию в 60 
стран мира.

Не было коммерческих интересов 

учредителей, не было бережно оберегае-
мых авторских прав на изобретения. А были 
бы — ничего не получилось бы.

Итак, первое условие, первое «если» 
для создания своих авто — единство на-
родного хозяйства. И у руководства стра-
ны есть понимание этого. Уже давно идет 
процесс интеграции растащенного в 90-е в 
государственные холдинги. Это правильный 
путь, и без него нам по-настоящему своего 
автопрома не увидеть.

Второе «если» лучше всего иллюстри-
рует история создания легендарной «Нивы», 
ставшей первой в своем классе моделью. 
До того полноприводных легковых авто-
мобилей с несущим кузовом попросту не 
существовало. 

Мало кто знает, но отечественный вне-
дорожник одновременно разрабатывали 
сразу три предприятия. Московский АЗЛК 
создал «Москвич-2148» и «Москвич-2150». 
Не придумал, не нарисовал — воплотил в 
металле. Представьте, сколько времени и 
ресурсов было потрачено, чтобы получить 
два новых автомобиля в единственном 
экземпляре. 

В Удмуртии разработали «Иж-14». Эта 
элегантная машинка и сегодня неплохо 
бы смотрелась в дорожном потоке. А ведь 
уникальным был не только дизайн — для 
новой модели изготовили абсолютно новую 
раздаточную коробку, системы впуска и вы-
пуска. Это не из «Лего» собрать, это долгая 
и трудная инженерная, внедренческая и 
производственная работа. 

В Тольятти сначала изготовили ВАЗ-
Э2121 и порядком погоняли его в экстре-
мальных условиях, выявляя недочеты и воз-
можности улучшения. С учетом испытаний 
создали ВАЗ-2Э2121, который испытывался 
целый год. И только потом возникла класси-
ческая, знакомая нам всем «Нива».

А что же с ее конкурентами? Они ока-
зались хуже и в производство не пошли. В 
условиях капитализма, рыночной экономики 
подобное означало бы крах предприятия — 
огромные вложения не окупились. Да и какой 
собственник решится на столь рискованный 
эксперимент — потратить несколько лет 
работы своих заводов и безумные суммы 
на концепт, который, быть может, окажется 
не востребованным?

И тут становится понятным второе 
«если», второе условие, выполнить кото-
рое придется для того, чтобы пересесть на 
отечественные авто. Разработка и внедрение 
— дело дорогое, измерять ли в деньгах или 
в ресурсах. Монетарная логика, стремление 
к прибыли закрывает путь развития, неиз-
бежно связанный с пробами и ошибками. 

Причем это касается не только собствен-
ников и акционеров, но и исполнителей. При 
создании той же «Нивы» высокие руково-
дители видели ее коробкой с брезентовым 
верхом. Сейчас спор с начальством грозит 
потерей хорошей работы, и талантливый 
конструктор будет материться на кухне, но 
указания выполнит. А тогда, в советские вре-
мена, ведущий конструктор будущей «Нивы» 
смело пришел к руководству завода: «Прошу 
освободить меня от обязанностей ведущего 
конструктора в связи с несогласием с основ-
ной концепцией проекта». И это помогло 
«протащить» слишком новаторскую на тот 
момент модель. Смелость же конструктора 
объясняется просто — на любом другом 
предприятии он получал бы ту же зарплату 
и был бы не менее уважаем.

Советская теория решения изобрета-
тельских задач не пасовала перед труд-
ностями и неразрешимыми противоре-
чиями. Она, собственно, и возникла как 
инструмент преодоления любого «нет, это 
невозможно». 

Вопрос разработки и выпуска отече-
ственных на 100% авто также имеет поло-
жительное решение, но все дело в условиях, 
в этих самых «если». При разорванной на 
части промышленности и монетарной логике 
ничего не получится, кроме отверточной 
сборки и зависимости не от одних, так от 
других стран. Единое народное хозяйство 
и логика физического, материального, ве-
щественного созидания открывают другие, 
широкие обнадеживающие возможности.

ДВА «ЕСЛИ» ДЛЯ ОТЕЧЕСТВЕННОГО АВТОПРОМА
При каких условиях мы все пересядем 

на российские легковушки
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— Элла Александровна, 
совсем недавно в стране 
прошел Единый день голо-
сования. Как вы оцениваете 

итоги кампании?
— Переживали как никогда. 
— За что переживали?
— За безопасность людей в первую оче-

редь. Это огромная моральная ответственность 
— принимать решение, проводить ли выборы в 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областях, 
или отложить их на неопределенное время. 
Законом предписано, что именно ЦИК после 
соответствующих консультаций с Минобороны 
и ФСБ решает, быть выборам или нет. Пред-
ставьте, какой это груз ответственности.

— Не было уверенности, что все там 
пройдет хорошо в плане безопасности?

— Мы тщательно взвешивали все «за» и 
«против», продумывая все возможные и не-
обходимые меры безопасности в условиях во-
енного положения. Мы знали, насколько велико 
стремление самих жителей в этих регионах 
провести выборы. Это было коллективно вы-
страданное желание — после референдума 
последовательно идти дальше, не останав-
ливаться, чтобы полностью интегрироваться 
в единый организм России. 

— И тем не менее были и прилеты по 
участкам, и эвакуация комиссий.

— Да, у нас были случаи, когда уже были 
определены и оборудованы помещения для 
голосования а потом коллеги звонят и гово-
рят: «Всё, нет участка. В результате приле-
тов — одни развалины…» Но никто руки не 
опускал, даже когда вновь приходилось на-
чинать с нуля.

— Минобороны не говорило вам: «Ка-
кие выборы, вы с ума сошли? Там прилеты 
каждый день»?

— Если бы Минобороны не гарантировало 
нам возможность проведения выборов — при 
соблюдении ряда условий по обеспечению 
безопасности, — никакого положительного 
решения нами не было бы принято. И надо 
отдать должное и сказать огромное спасибо 
всем нашим правоохранительным органам 
за их мужество, четкие, слаженные и опера-
тивные действия. Даже международные экс-
перты — а их там было более 30 человек из 
разных стран — отметили, насколько профес-
сионально и корректно вели себя сотрудники 
правоохранительных органов. Как и принято по 
нашему законодательству, всегда на участке 
присутствует сотрудник правоохранительных 
органов. Но здесь разные формы голосования 
применялись, и они всегда были рядом, обе-
спечивая и избирателям, и членам комиссий 
необходимую защиту. Плюс на случай прилетов 
была предусмотрена система эвакуации. Все 
было сделано. Только когда мы убедились, что 
сможем обеспечить безопасность, мы дали 
добро. Но тем не менее каждый день пере-
живали. Даже не припомню, когда в последний 
раз я испытывала такой силы эмоциональную 
нагрузку... 

— Кроме вопросов безопасности, какие 
еще проблемы были в новых регионах?

— По разным причинам не все успели по-
лучить российские паспорта. А в Херсонской 
области после теракта на Каховской ГЭС дома 
у людей затопило, и у многих уже полученные 
паспорта пришли в негодность. Чтобы макси-
мально дать людям возможность проголосо-
вать, своевременными поправками в закон 
предусмотрели возможность предъявлять при 
получении бюллетеня любое удостоверение 
личности, которое выдано публичными орга-
нами власти, включая и украинский паспорт, 
главное, чтобы было подтверждение, что че-
ловек там проживает. Впервые четыре новых 
региона проводят у себя выборы в составе 
России. И в этом принципиальное отличие про-
шедшей кампании от всех предыдущих такого 
же уровня в Единый день голосования.

— Из-за такой экстраординарной 
ситуации избиркомам было тяжелее 
работать?

— Нагрузка на наши комиссии возрос-
ла более чем в два раза. Очень многие наши 
коллеги из других регионов ездили в новые 
субъекты, помогали в подготовке выборов. 
Все были задействованы в системе обучения. 
Впервые были созданы экстерриториальные 

избирательные участки. Многие жители новых 
регионов с учетом разных обстоятельств ока-
зались разбросанными по всей стране. Чтобы 
дать им возможность проголосовать, было 
создано 329 экстерриториальных участков. 
Это тоже большая работа. Одновременно были 
созданы участки и в новых регионах для тех, 
кто приехал туда из других краев и областей 
России помогать налаживать там жизнь и вос-
станавливать системы жизнеобеспечения: для 
строителей, медиков, военнослужащих. 

— Чем еще отличались эти выборы от 
предыдущих?

— Если говорить о других особенностях 
этих выборов, то мы запустили два пилотных 
проекта: «Мобильную УИК» и «Стоп-дубль». В 
первом случае вывели на качественно новый 
уровень информационно-разъяснительную 
работу с избирателями. Надо отдать должное: 
наша избирательная система стала очень ди-
намичной, она быстро и адекватно реагирует 
на все внешние вызовы и запросы. Например, 
когда была пандемия, мы использовали бес-
контактный способ информирования граж-
дан. А сейчас, напротив, нарастает потреб-
ность людей в непосредственном общении. 
Как ни странно, даже в крупных городах. Но 
особенно это востребовано в небольших на-
селенных пунктах. Хорошо подготовленные 
члены участковых комиссий ходили от двери 
к двери, чтобы максимально проинформиро-
вать граждан о предстоящих выборах и о тех 
возможностях, которые сейчас появились у 
избирателей. Одновременно уточняли списки 
избирателей. 

Что касается «Стоп-дубля», то с помощью 
этого пилотного проекта мы продолжаем от-
рабатывать и совершенствовать механизмы 
предотвращения двойного голосования.

В целом это была очень масштабная кам-
пания, хоть и региональная. Мы с коллегами 
перевели дух только 14 сентября — когда везде 
завершился подсчет голосов и стало понятно, 
что серьезных нарушений практически нет.

— Совсем не было нарушений? 
Нигде?

— Отмены были только на четырех 

участках. Чуть более двух тысяч бюллетеней 
из 45 миллионов были признаны недействи-
тельными. Это 0,005%! 

— Расскажите про ДЭГ. Эта систе-
ма ведь тоже впервые на этих выборах 
была использована столь широко, в 25 
регионах.

— Да, это правда. В Москве дистанцион-
ное голосование уже стало привычным делом. 
На платформе mos.ru развиты практически все 
услуги. Но для 18 из остальных 24 регионов 
это было впервые. Помимо беспрецедент-
ного масштаба мы существенно расширили 
другие аспекты: впервые ДЭГ проходило в 
пяти из одиннадцати часовых поясов. И итоги 
мы подводили отдельно по каждому часовому 
поясу. Также существенные изменения пре-
терпела система гражданского контроля за 
ходом ДЭГ — для наблюдателей были созда-
ны максимально широкие и благоприятные 
условия для непрерывного и всеобъемлющего 
контроля.

— Многие политологи отметили, что на 
этих выборах был крайне низкий уровень 
протестных настроений. Даже в тех регио-
нах, где он традиционно зашкаливал. Это 
как раз маркер той самой консолидации 
или скорее апатия в обществе?

— Это не апатия, а сосредоточенность. 
Люди пытаются осмыслить новую реальность и 
понять свое место в ней. А уровень протестных 
настроений действительно был очень низким. 
И наши избиркомы тоже этому поспособство-
вали, максимально доброжелательно относясь 
к кандидатам. Во всем помогали, поэтому 
и процент отказов в регистрации оказался 
микроскопическим. Мы же одно из самых дина-
мично развивающихся ведомств в плане циф-
ровизации и применения новых технологий. 
Наши цифровые сервисы для всех участников 
избирательного процесса позволяют получить 
всю необходимую информацию. Там шаг за 
шагом показано, как действовать, как запол-
нять документы, в том числе и финансовые, 
— это самое трудное. Все это минимизирует 
казусы человеческого фактора. Но и очно про-
водили все необходимые консультации. То есть 

максимально облегчили кандидатам процесс 
подачи документов.

— То есть им просто не на чем было 
строить протестную кампанию?

— Было бы желание — повод всегда можно 
найти. Главное, желания такого у партий не 
было — придумывать повод для протестов.

Ну и мы им повода не давали: не было ни 
одного заявления, что кто-то сознательно по 
политическим причинам кому-то отказал в 
регистрации. А это обычно самый напряжен-
ный момент. Наоборот, в Хакассии, где пять 
лет назад был избран губернатор от КПРФ, 
мы наблюдали некую иронию судьбы, этакое 
кривое зеркало. Обычно кандидаты от оппо-
зиционных партий сетуют, что партия власти 
чинит препятствия их выдвиженцам. А здесь 
эти медные трубы пятилетнего правления при-
вели к тому, что на заседании ЦИК пришлось 
восстанавливать одного из кандидатов, по-
скольку его регистрации препятствовала как 
раз действующая в республике власть.

— А наблюдателей много было на этих 
выборах?

— Беспрецедентно много для региональ-
ной кампании, как никогда. Их стало больше 
на треть по сравнению с 2022 годом — почти 
183 тысячи человек. И мы как никто в этом 
заинтересованы. Если взять выборы более 
чем десятилетней давности, то вспомните, 
какое было напряжение. Например, в 2011–2012 
годах, когда были протесты против итогов 
голосования. Именно в тот момент президент 
предложил оснастить избирательные участ-
ки камерами видеонаблюдения. В то время 
уровень доверия к избирательной системе и 
к выборам в целом оставлял желать лучшего. 
Вот и пришлось новому составу ЦИК начиная 
с 2016 года основным критерием качества 
своей работы сделать уровень доверия к из-
бирательной системе и к результатам выборов. 
И для этого мы за эти годы превратили нашу 
избирательную систему в одну из самых от-
крытых и прозрачных в мире для гражданского 
контроля. Как следствие — уровень доверия 
к нашей работе и к выборам в целом суще-
ственно вырос.

А мы и работаем для избирателя. Он и есть 
наш главный судья и экзаменатор.

— Теперь ведь все вообще под 
видеокамерами. 

— Раньше видеонаблюдение было только 
на федеральных выборах, а сейчас и на ре-
гиональных кампаниях широко применяется. 
Это дополнительный вид контроля именно 
для того, чтобы не было спекуляций. Можно 
сказать: ребята, вы можете сколько угодно 
обобщать на одном примере, но вот вам фак-
ты. И у всех участников выборов есть доступ к 

видеонаблюдению. Более того, созданы цен-
тры общественного наблюдения. Сидят во-
лонтеры и, сменяя друг друга, сутками следят 
на мониторах за своими участками. Чуть что 
не так — сразу перематывают и фиксируют. 
Мы стремимся к тому, чтобы легитимность 
выборов подтверждали все виды наблюдения. 
Чтобы не было повода для спекуляций.

— А партиям нравится, что теперь за 
всем следят наблюдатели?

— Это в их же интересах. Мы говорим 
партиям: если вы считаете, что у вас есть под-
держка среди людей, тогда убеждайте ваших 
сторонников, чтобы они поработали наблю-
дателями. Институт наблюдения от партий 
и кандидатов давно существует. Но теперь 
появился и институт общественного наблю-
дения. Он родился в 2017 году и был впервые 
реализован на прошлых президентских вы-
борах. Наблюдатель в данном случае отстаи-
вает интересы не конкретного кандидата или 
партии, а интересы общества. Почему еще не 
было напряженности и протестов — потому 
что у каждой партии, у каждого кандидата 
была возможность контролировать выборы в 
разных формах. 

Более того, у нас помимо взаимодействия 
с Общественной палатой подписаны также 
соглашения с уполномоченным по правам 
человека и СПЧ при президенте. Если возникал 
какой-то эксцесс, реакция была моментальной. 
Никто ничего не прятал, не скрывал. Все со-
временные технологии мы поставили на то, 
чтобы сделать систему максимально опера-
тивной. Система теперь очень чувствительна 
и моментально реагирует.

Но в том, что кампания прошла так до-
стойно, большая заслуга и всех ныне дей-
ствующих партий, наблюдателей и СМИ, то 
есть все участники избирательной кампании 
перед лицом внешнего противника проявили 
себя очень зрело и ответственно.

Казалось бы, простая региональная кам-
пания. Но когда начинаешь «расшифровывать», 
почему она внешне спокойная, а внутренне 
эмоционально очень насыщенная, — это такой 
клубок невероятной народной силы и мощной 
энергетики! Мы продемонстрировали всему 
миру, что нас так просто не возьмешь. Мы 
опрокинули все, на что Запад попытался нас 
обречь, вредя и гадя нам везде где можно. 

Они мечтали, что под грузом санкций мы 
сломаемся и будем ползать перед ними на 
коленях.

— Пусть мечтают дальше…
— Но все происходит с точностью до 

наоборот: в этой избирательной кампании 
произошла консолидация не только внутри на-
шего сообщества избирательных комиссий — а 
это почти миллион человек, представляющих 
полный срез нашего общества (чиновников и 
госслужащих в составах комиссий менее 6 
процентов), — но и всех участников избира-
тельного процесса. Пришло понимание того, 
что над страной нависла внешняя угроза и мы 
должны быть готовыми ее отразить. Должны 
быть умными, стойкими и не суетиться. Вну-
тренняя сила, убеждение в своей правоте и 
спокойствие — все это сказалось и на характе-
ре кампании. Она прошла максимально коррек-
тно и внешне довольно спокойно. Есть у нашего 
народа такая присказка: «Получи, фашист, 
гранату!» Здесь было именно такое ощущение: 
вы нас пытаетесь спровоцировать, пытаетесь 
сломать и уничтожить, но в результате падете 
сами, а нас ничто не выбьет из седла!

— В Москве эта моральная мобилиза-
ция тоже ощущалась?

— Вклад москвичей в то, чтобы наши новые 
регионы поскорее залечивали раны, огромен. 
На фоне бурлящей московской мирной жизни 
— а Москва прекрасна в своем многообразии 
— жители города не забывают, что там наши 
ребята воюют. В том числе и москвичи. Это 
дает такой мощный эмоциональный заряд. 
Если не там, то хотя бы здесь мы должны делать 
все, чтобы было не стыдно перед теми, кто 
рискует за нас, за Россию, своими жизнями. 
Эти чувства разделяют большинство наших 
сограждан. Конечно, попадаются порой раз-
ного рода подонки, не без этого. Но я говорю о 
народе. Мы это остро ощущаем по настроению, 
характеру действий наших коллег в избирко-
мах: помимо своей основной деятельности 

систему объединяют те добрые и важные по-
ступки, которые стали неотъемлемой частью 
нашей жизни. Посещение госпиталей, сдача 
крови для раненых, сбор и отправка на фронт 
медикаментов и необходимого снаряжения, 
помощь семьям погибших наших коллег, кото-
рые добровольно ушли в зону СВО. Я чувствую 
гордость за наших людей.

— То есть наши выборы в нынеш-
них условиях — это еще и некий сигнал 
миру?

— Да. Что нас не сломать.
— Почему сейчас такой сигнал на-

столько важен?
— Мы ведь за последние 20 лет благо-

получной и спокойной жизни весьма рас-
слабились. Люди почувствовали вкус более 
качественной жизни. Испытание и искушение 
материальным благополучием — человеческих 
душ и народного духа — весьма непростое…

— К чему эта расслабленность 
привела?

— К тому, что мы по целому ряду направ-
лений перестали развиваться, а в некоторых 
случаях стали даже деградировать: зачем 
развивать то или иное отечественное произ-
водство, если это можно купить где-нибудь в 
Европе, Азии или Америке? Мы недооценива-
ли угрозы, которые формировались не один 
год против нас. Сейчас мы понимаем, что у 
НАТО (подразумеваем США) почти отказали 
тормоза. Помните, Макрон сказал, что у НАТО 
произошла смерть мозга? У коллективного За-
пада произошла еще и смерть совести, а на ее 
место заступили бесстыдство лжи, агрессия 
и вседозволенность. Они фактически воюют 
с нами, не скрывают, что любой ценой Россию 
надо уничтожить. Бьют их вассалы во главе с 
кровавым комиком по мирным жителям, уби-
вают журналистов, устраивают теракты — да-
вайте дадим им еще больше оружия! В ответ в 
нашем обществе идет процесс консолидации, 
и я полагаю, что он будет нарастать. Мобили-
зация общества на развитие необходимых 
технологий и производств, на очищение, оздо-
ровление и сбережение нашего культурного 
кода, на укрепление и развитие страны — как 
мощный ответ тем, кто замахнулся на нашу 
общую судьбу. 

— Получается, сейчас правда в 
силе?

— К сожалению, пока в мире господствует 
«Правда от Силы», а не «Сила — в Правде». 
Россия должна стать настолько мощной и силь-
ной, чтобы ее правду услышал и принял весь 
мир. Нам предстоит этот путь. И прошедшая 
кампания — это определенная веха в этом 
общем направлении. 

— Каковы впечатления об увиденном 
у международных экспертов? И откуда, 
кстати, были эксперты? Только из друже-
ственных стран?

— В том-то и дело, что эти храбрые люди 
приехали в наши новые регионы в основном из 
недружественных стран — из США, Германии, 
Нидерландов, Испании, Италии, Исландии, 
Франции. Были эксперты также из Аргентины, 
Сербии, Эквадора, Камеруна, Индонезии и 
других стран. Многие из них в своих странах 
подвергаются давлению, им грозят санкция-
ми, но они все равно едут за правдой, за воз-
можностью своими глазами увидеть то, что 
происходит на самом деле. 

Они высоко оценили организацию вы-
боров в наших новых субъектах и подели-
лись тем, что происходит у них. Один коллега 
из Исландии сказал, что многие в Исландии 
помнят и благодарны России, когда она един-
ственная протянула руку помощи. Но сказать 
об этом вслух сейчас никто не решается из-за 
враждебного по отношению к России курса 
их местных властей. Он и другие эксперты 
говорили, что они приглашали на наши выборы 
журналистов из своих стран, чтобы те сами 
убедились в том, насколько действительность 
отличается от того, что распространяется в 
их странах. Но многие сказали: «Мы рады бы 
поехать, но есть две проблемы. Первая — все 
равно не опубликуют. А вторая — страх поте-
рять работу». Вот такая обстановка создана в 
странах, которые всему миру рассказывают, 
какие они демократичные, какая у них свобода 
слова. 

Татьяна АНТОНОВА.
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Московский пункт отбора на военную 
службу по контракту, расположенный 
на улице Яблочкова, — место не толь-
ко для быстрого и удобного собесе-
дования новобранцев и прохождения 
медкомиссии, но и главная площад-
ка для отправки новоиспеченных во-
еннослужащих в центры подготовки 
перед участием в военной спецопера-
ции. Особенно масштабный и вместе с 
тем душевный праздник получился на 
Яблочкова 23 сентября, когда поздра-
вить и напутствовать воинов приехали 
артисты, общественники и представи-
тели «Юнармии». 

Скромное пятиэтажное здание бывшей 
школы (а после — ДОСААФ) на улице Яблоч-
кова снаружи ничем не выделяется, но вот уже 
полгода в этих стенах действует, пожалуй, са-
мый современный пункт отбора на военную 
службу по контракту. Здесь необходимые для 
поступающих в Вооруженные силы «инстанции» 
— представители военных комиссариатов и 
родов войск, психологи, медики — работают 
бок о бок, а маршрут новобранца спланирован 
четко и оптимально, как в многофункциональ-
ном центре Госуслуг. 

Обширный двор за зданием пункта отбора 
выделен для отправки новобранцев в учебные 
центры — из Москвы они уезжают на обучение 
в подмосковные парки «Авангард» и «Патриот». 
За те месяцы, что действует эта схема, сложи-
лась очень трогательная и душевная «церемо-
ния»: со сцены выступают артисты, произносят 
напутствия парламентарии, общественники, 
ветераны боевых действий (впрочем, такой 
статус носят и многие из уезжающих с улицы 
Яблочкова на фронт — но об этом ниже). 

В этот раз 23 сентября воинов привет-
ствовали юноши и девушки из «Юнармии», а 
концерт получился более масштабным, чем 
обычно: со сцены звучали военные песни как 
времен Великой Отечественной, так и более 
поздние. Вплоть до современных: да, за полтора 
года боевых действий СВО и уж тем более за 
девять лет борьбы Донбасса появились новые 
песни. Одна из них как раз и звучит: худощавый 
мужчина со сцены поет под гитару: «За столицу 
свою, как учили, стою, за ребят из полка…» 

— Мне кажется, мотив остается один, 
— говорит исполнитель этой песни, солист 
музыкальной группы и офицер пограничных 
войск Олег Митринюк. — Только текст меняется. 
Много произведений написано уже сейчас и про 

Донбасс. Сегодня поем как те песни, что были в 
45-м, так и новые, нынешнего времени.

Как и абсолютное большинство гостей 
пункта отбора, музыкант впечатлен тем, как 
организована его работа. Все на Яблочкова 
построено на том, чтобы не тратить лишнего 
времени и сил посетителей — в одном месте 
за несколько часов они проходят всех необхо-
димых специалистов, от психологов и пред-
ставителей Вооруженных сил, распределяющих 
людей по родам войск и уточняющих конкретное 
военное «ремесло» поступающих, до медиков, 
которые удостоверяются, что человек годен к 
той службе, на которую хотел бы поступить. 

А рядом — около автобусов — сами ново-
бранцы и те, кто пришел их проводить. В наше 
время не так уж часты дружеские компании с 
музыкальными инструментами, как было во 

времена «Максима Перепелицы». Провожают 
обычно родители — и, что важнее, жены и де-
вушки. Это очень трогательный и волнующий 
момент — хоть речь и о контракте, и многие 
уходят в войска именно как на «самую лучшую 
мужскую работу», все-таки действующая армия 
есть действующая армия — со всеми соответ-
ствующими рисками. 

— Ты не плачь, слышишь! — говорит жене 
мужчина средних лет Константин, на граждан-
ке работавший крановщиком. — Я уже бывал 
в таких местах, ничего. Не страшнее Чечни. 
Вернусь капитаном, слышишь?

И поднимается на подножку автобуса. 
— Страшно, конечно, очень страшно, — 

говорит его жена Марина, работающая кон-
дуктором автобуса в одном из соседних регио-
нов. — Но что делать, мужчины всегда уходили 
воевать. А разве тем, кто под обстрелами в том 
же Белгороде, не страшно? Мы сейчас все в 
одной лодке, побеждать надо всем вместе. 

Кажется, именно в этот момент — как по 
сигналу — с эстрады несется старая песня про 
то, что «нам нужна одна Победа». Песня той 
войны, но не потерявшая актуальности. 

— Знаете, вот есть такие, кто говорит: «Я за 
мир» — и бежит подальше, — говорит еще один 
поднимающийся в автобус контрактник, Кон-
стантин, еще один ветеран второй чеченской. 
— А я так скажу: как раз мы за мир. Я иду туда, 
чтобы мир поскорее настал, потому что пока не 
наведем порядок, ничего хорошего не будет. 

Будет «прилетать» везде. Хочешь мира — надо 
побеждать. Остальное — просто трусость. 

— Без мотивации мы ничего бы не сделали, 
люди буквально рвутся в ряды Вооруженных 
сил, — рассказывает Ольга, сотрудница пун-
кта. — Мы многих, к сожалению, вынуждены 
заворачивать по возрасту или состоянию здо-
ровья — и уже седые мужики буквально плачут. 
Говорят, что хотят участвовать в исторических 
событиях, помочь стране. Иногда вопрос ре-
шается в индивидуальном порядке.

Войдя в помещение центра, попадаешь 
в электронную очередь — точно такую же, как 
в обычных центрах Госуслуг. Нужно подать 
заявление, затем пройти собеседование с 
психологом и военным специалистом (основ-
ной вопрос — какая военная специальность 
из нужных стране есть у претендента). Потом 
— медкомиссия, где врачи, если речь идет о 
москвиче, одним нажатием кнопки загружают в 
дело новобранца всю его медицинскую инфор-
мацию из московской системы ЕМИАС. 

Оговорка о москвичах неслучайна: многие 
жители других регионов идут в Вооруженные 
силы по контракту через московский пункт 
отбора. Во-первых, для тех, кто работает в сто-
лице, так удобнее, чем ехать на малую родину. А 
во-вторых, Москва предлагает дополнительные 
меры социальной поддержки в дополнение к 
федеральным. В итоге — весьма внушительный 
социальный пакет. 

Каждый контрактник становится кадровым 

военнослужащим Вооруженных сил России — 
со всеми полагающимися по этому статусу фе-
деральными и региональными привилегиями. 
Одна из самых известных — это возможность 
приобрести жилье по военной ипотеке, офи-
циально это называется «за счет Минобороны 
по накопительно-ипотечной системе». Также за 
счет федерального бюджета страхуются жизнь 
и здоровье военнослужащих — для участников 
боевых действий это весьма важная опция. 

Как и остальные кадровые военные, кон-
трактники получают право на военную пенсию 
после двадцати лет службы; а не реже, чем раз 
в полгода, контрактники едут в двухнедельный 
оплачиваемый отпуск. Отдельный пакет льгот 
предоставляется участникам и ветеранам бое-
вых действий. 

Многие из льгот для контрактников поя-
вились недавно, с учетом специфики СВО и 
массовой потребности в пополнении Воору-
женных сил. В частности, при поступлении на 
военную службу предоставляются кредитные 
и налоговые каникулы, на время службы бро-
нируется рабочее место (то есть работодатель 
резервирует его за ушедшим в армию работни-
ком). Детям военнослужащих предоставляются 
бюджетные места в вузах — в наше время зна-
чительная привилегия — и бесплатный отдых 
в летних оздоровительных лагерях. 

Вооруженные силы «конкурируют на рынке 
труда» и прямыми выплатами: в Москве при по-
ступлении на контракт выплачивается единовре-
менно 195 тысяч рублей. Ежемесячно денежное 
довольствие составляет не меньше 200 тысяч 
рублей, выплачиваются и отдельные надбавки: 
за продвижение на 1 км в составе штурмовых 
бригад полагается 50 тысяч рублей, куда больше 
— за уничтожение военной техники противника. 
Московским контрактникам, то есть тем, кто 
обратился в пункт отбора в Москве, вне зави-
симости от прописки столица дополнительно 
выплачивает 50 тысяч рублей.

— Конечно, люди идут прежде всего не за 
материальными выгодами, — говорят работаю-
щие с кандидатами сотрудники пункта. — Куда 
важнее потребность быть вместе со своими 
друзьями, с народом, участвовать в проис-
ходящем, быть субъектом, а не объектом. Но и 
социальная поддержка важна и подкрепляет мо-
тивацию. Именно поэтому действует наш пункт, 
где все организовано для наилучшей скорости 
и комфорта, и именно поэтому город и страна 
организуют серьезную социальную базу. 

Юрий СУХАНОВ.

СТОЛИЦА ТОРЖЕСТВЕННО ПРОВОЖАЕТ 
СВОИХ КОНТРАКТНИКОВ
Отправку новобранцев в Вооруженные силы 
отметили патриотическим концертом
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Многие эксперты уже назвали поездку Зелен-
ского в США и Канаду «вояжем с протянутой 
рукой». Громко анонсируя зимнее наступление, 
а также обещая вернуть три города, в том числе 

Бахмут, президент Украины пытается выторговать еще 
немного оружия и техники, которых у ВСУ после летнего 
провала на южном фронте практически не осталось.

По мнению аналитиков, ВСУ с начала своего «кон-
трнаступа» 4 июня потеряли половину переданной Киеву 
иностранной военной техники. Источники в американской 
разведке делают вывод, что Украина уже проиграла. Во-
енный эксперт Алексей Суконкин прогнозирует для ВСУ 
незавидную участь — вновь набранным войскам, скорее 
всего, придется воевать на грузовиках.

По его данным, в связи с огромными потерями ВСУ — 
более 100 тыс. убитых и пропавших без вести — украинским 
командованием принято решение о формировании к ноя-
брю пяти новых механизированных бригад. Однако из-за 
отсутствия бронированной техники основным средством 
передвижения новых частей станут грузовики и пикапы. 
Украинские военкоматы должны мобилизовать к концу 
года 700 тыс. человек. В этой связи эксперт предложил 
называть новые бригады ВСУ не механизированными, а 
«мясными».

В беседе с «МК» Алексей Суконкин пояснил, что типо-
вая механизированная бригада ВСУ (это порядка четырех 
тысяч человек), как правило, состоит из трех механизиро-
ванных батальонов и еще штурмового либо стрелкового 
батальона. 

— Механизированный батальон состоит примерно из 
трех рот. В каждой роте по десять боевых машин пехоты или 
бронетранспортеров, — говорит эксперт. — Получается, что 
батальон имеет 30 боевых машин и одну машину командира 
батальона. В бригаде может быть от 90 до 120 боевых машин. 
При этом в бригаде имеется танковый батальон — по штату 
31 танк. Но найти боеготовые танки Украине все тяжелее, 
потому что и западные поставки редеют, и страны бывшего 
соцлагеря, которые поставляли советскую технику, все что 
могли уже отдали. Вся эта бронетехника либо уже сгорела, 
либо готовится сгореть на поле боя.

По словам эксперта, помимо линейных частей в бригаду 
входит так называемая артиллерийская группа, а также 
противотанковые и зенитные части. 

— Чтобы все это укомплектовать, естественно, так-
же нужна техника. Но с техникой, как мы выяснили, все 
очень печально... Поэтому примерно месяца три-четыре 
назад на Украине началось формирование четырех 
стрелковых бригад. Они тогда прямо заявили: так как 
бригады стрелковые, то там бронетехники не будет. А 

сейчас они взялись уже за формирование пяти механи-
зированных бригад.

Кроме того, по его словам, ВСУ заявили о формиро-
вании до 31 декабря 5-й танковой бригады, которая на 
бумагах существует примерно с 2016 года, но еще ни разу 
не развертывалась.

— Термин «боевое развертывание» означает полное 
укомплектование воинского соединения людьми и техни-
кой. Я связываю развертывание 5-й танковой бригады с 
заявлениями о том, что вот-вот на Украину прибудут аме-
риканские танки «Абрамс». Скорее всего, они поступят на 
вооружение этой бригады...

Таким образом, подытоживает эксперт, на Украине 
формируются четыре стрелковые бригады, пять механи-
зированных бригад, одна танковая бригада и еще одна 
артиллерийская. 

— Заявления, конечно, громкие, однако смогут ли все 
это богатство украинской армии подкрепить вооружением 
и техникой — большой вопрос, — говорит эксперт. — По-
лучается, что бригады могут быть сформированы только 
как стрелковые — они будут передвигаться на грузовиках, 
пикапах и автомобилях. Но вряд ли они получат полный 
штат боевой техники.

Куда дойдут обновленные украинские войска на грузо-
виках — неизвестно. По словам эксперта, ВСУ фактически 
прекратили серьезные «накаты» почти на всех направлениях, 
кроме одного.

— В районе Работино ВСУ двигаются на восток, в сто-
рону поселка Вербовое, — говорит Алексей Суконкин. — 
Если честно, то непонятно, зачем они это делают, потому 
что это их не приближает к Токмаку. Но они пытаются, как 
они говорят, расширить плацдарм. При этом в районе 
Работино образовался слишком глубокий выступ, и для 
противника появилась опасность, что Российская армия 
охватывающими ударами отрежет эту группировку от основ-
ной группировки...

И в районе Купянска они не могут остановить продви-
жение наших сил. Они активно их там стягивают, но в то же 
время оттуда они перебрасывали силы на Запорожское 
направление, где ВСУ понесли огромные потери. Порядка 
20 бригад утратили свою боеспособность и сейчас выходят 
на доукомплектование. 

Под это дело командование ВСУ просит Зеленского 
объявить тотальную мобилизацию, по которой они могут 
призвать до трех миллионов человек. Мы уже видели, какие 
«послабления» они внесли в закон — сейчас могут призывать 
кого угодно: больных с ВИЧ, туберкулезников, инвалидов. А 
с 1 октября на военный учет ставят еще и женщин...

Дарья ФЕДОТОВА.

 По исследованию, проведенному Пра-
вительством РФ, страна поделена на 8 зон. 
В плане демографии лучше всего дела об-
стоят в республиках Северного Кавказа и в 
сибирских регионах: Алтай, Тыва, Хакасия, 
Бурятия и Якутия. А в зону так называемой 
«демографической зимы» вошли 28 регионов 
Поволжья, Центральной и Северо-Западной 
России. Здесь ситуация с рождаемостью 
критическая и не терпит отлагательств. В 
самых проблемных зонах выбрано три субъ-
екта: Новгородская, Пензенская и Тамбовская 
области. В результате выполнения пилотного 
проекта, который продлится до 31 декабря 
2024 года, власти намерены улучшить демо-
графию, создав в названных регионах благо-
приятную среду для проживания. 

— Юрий Васильевич, какого резуль-
тата можно ожидать от этих пилотных 
проектов?

— Позитив состоит в том, что определены 
регионы с самым тяжелым демографическим 
положением и декларируются задачи изме-
нить ситуацию. Но с учетом того, что общего 
понимания демографии в обществе нет, непо-
нятно, как это можно сделать. Пока пилотный 
проект — достаточно закрытая информация, 
нет методических рекомендаций. Хотя, на 
мой взгляд, все должно быть очень просто, 
сначала надо обозначить причины падения 
демографических показателей. Дальше не-
обходимо обозначить стратегическую идею 
— за счет чего низкие значения будут увели-
чиваться; а также указать сроки и целевые 
показатели, на которые мы должны выйти. 
Если такой информации нет, это разговор ни о 
чем. Пока не могу предположить, чего такого 
креативного правительство предложит для 
данных регионов.

То яма, то канава...

— Судя по всему, вы настроены скеп-
тически. Почему?

— Демография — бесконечная история, 
можно долго рассуждать о процентах рож-
даемости и смертности. Однако с точки зрения 
практики, можно утверждать, что Россия уже не-
сколько десятилетий вымирает. К концу века нас 
останется примерно половина, с этим согласны 
ООН, ЦРУ и другие организации с мощными 
аналитическими службами. Но радикальных 
мер наше правительство пока не предприни-
мает. Вымирание устойчивое, синусоида — то 
яма, то канава. Сегодня мы в яме, так как в воз-
раст деторождения входят выросшие девочки, 
которые родились в 90-х годах прошлого века, 
в ходе предыдущей ямы. Их просто мало.

В начале 2030-х годов в стране пойдет 
некоторый рост рождаемости, рожениц станет 
примерно на 30% больше. Начнем кричать, что 
кризис пройден, что «красную зону» мы прош-
ли благодаря вовремя принятым мерам.

Но синусоида рождаемости затухаю-
щая. Провалы, ямы глубже, а бугры, всплески 
ниже.

— Если все так плохо, как быть с тру-
довыми кадрами, которых не хватает уже 
сегодня? Это периодически рождает в 
обществе вопрос: поднимут ли снова рос-
сиянам пенсионный возраст?

— Дефицит кадров и «переизбыток» пен-
сионеров — очевидное следствие вымирания 
страны. Мы видим войну компаний за кадры. 
Благодаря повышению пенсионного возраста 
формально лет на 10 количество населения 
трудоспособного возраста (но, не забывайте, 
уже более возрастного, старого) будет при-
мерно одинаковым. Но потом опять придется 
повышать эту планку! И что, так до 100 лет пен-
сионный возраст догоним? И это только одно 
негативное следствие нашего вымирания. 
Но разрушает общество, в первую очередь, 
само вымирание как вроде бы норма бытия. 
Разрушает общество распад семьи и всей 
социальной ткани. Горе вымирающим!..

— А вы не сгущаете краски? Демографи-
ческие ямы в истории страны появляются 

и исчезают периодически. Нынешняя яма 
хуже, опасней предыдущих?

— Не хуже и не лучше, она просто за-
крепляет устойчивую тенденцию вымирания 
россиян. Время идет, и негативные тенден-
ции только усиливаются. В итоге уходящие 
поколения не возмещаются, так как у нас в 
среднем полтора ребенка на семью. Папа с 
мамой уйдут в мир иной, а вместо них двоих 
останется полтора человека. Если ситуация 
не изменится, к концу столетия в России оста-
нется примерно миллионов 70–80.

— Это ваш личный прогноз?
— Не мой. Еще раз повторюсь, это данные 

ООН. Чтобы выйти на простое воспроизвод-
ство населения, нужно, чтобы в семье было 
условно даже не 2 ребенка ровно, а 2,15, не все 
ведь будут рожать. А у нас, как я уже сказал, по 
факту 1,5. И это еще хороший показатель, так 
как все идет к его уменьшению. Между тем, с 
учетом многолетних провалов в рождаемости, 
нам по-хорошему необходимо вообще 2,5 
ребенка на семью.

— Когда у нас начался этот процесс 
сокращения населения?

— Простое демографическое воспроиз-
водство прекратилось в стране еще во вре-
мена РСФСР, в 1964 году. А в открытом виде 
— во времена гайдаровских реформ, в 90-е 

годы прошлого века. Обвал рождаемости был 
колоссален, как и рост смертности.

— Но сейчас же правительство что-то 
делает! Материнский капитал, индексация 
пособий на детей, запущен пилотный про-
ект по демографии в трех регионах…

— Вот именно — что-то. Но с точки зрения 
результата эти меры смысла практически не 
имеют. Да, увеличиваем отдельные пособия 
на детей, но для этого надо стать нуждающей-
ся семьей. Благодаря цифровизации не нуж-
но писать заявления или ехать в соцзащиту 
и занимать очередь. Все в автоматическом 
режиме, удобно. Но к демографии это не име-
ет никакого отношения. Материнский капи-
тал молодой семье, безусловно, необходим, 
семьи с детьми чудовищно недофинансиро-
ваны. Однако он не увеличил рождаемость. 
Он стимулирует перенос времени рождения 
ребенка на более ранние сроки. Те родите-
ли, которые планировали второго ребенка, 
завели его, допустим, не через 5 лет после 
первого, а через 3 года. А третий ребенок в 
семье так и не появится. Кто собирался иметь 
двух детей, они двух и родили. А в среднем 
с 2007 года, когда начали выплачивать ма-
теринский капитал, детей в России, увы, за-
метно больше не стало.

— Может, воспользоваться мировым 
опытом? В свое время Германия, Фран-
ция и другие западноевропейские госу-
дарства пополняли народонаселение за 
счет мигрантов. У России есть огромный 
резерв — страны СНГ… 

— Путь неэффективный, к тому же он 
ведет к элементарному этнодемографиче-
скому замещению коренного населения. При 
этом ситуация не улучшится, это иллюзия; 
приезжие очень быстро начинают приобре-
тать привычки коренных граждан в плане 
рождаемости.

Культ отцов

— Вы говорите, что нужны рево-
люционные меры. Какие именно вы 
предлагаете?

— Вот смотрите, у нас 1,5 ребенка в се-
мье, а нужно 2,5. На всех этажах власти не-
обходимо поставить задачу: за 20 лет выйти 
на такой уровень. Допустим, к 2045 году. Для 
этого нам нужно восстановить семью. Сегодня 
разводов в стране столько же, сколько и за-
ключений браков.

— Легко сказать. А как это сделать, 
если семьи распадаются?

— Это и есть революционные меры. Ор-
ганизовать культ многодетной семьи. Что 
такое 2,5 ребенка в среднем? Это значит, что 
половина всех семей в России должна иметь 
по 3–4 ребенка. Сейчас у нас таких семей 7–8 
процентов, а нужно в семь раз больше. Кроме 
того, чтобы выйти на нормальные параметры 
в демографии, нужен культ отцов.

— Вы имеете в виду, что мужчин нужно 
беречь?

— Это вредное, неточное толкование. 
Проблема не в том, чтобы беречь, а в том, 
чтобы воспитывать мужчину. Когда в 1968 году 
в «Литературной газете» была опубликована 
статья выдающегося советского демогра-
фа Бориса Цезаревича Урланиса «Берегите 
мужчин!», акцент, на мой взгляд, был сделан 
неправильно. 

Мужчин надо не беречь, а восстанавли-
вать их правовой и социальный статус, иначе 

мужчины пропадают как мужчины, отсюда 
и позорный у нас феномен мужской сверх-
смертности в цветущих возрастах. 30% детей 
растут вообще без отца, а еще 50%, если в 
семье и есть отец, его не видят, практически 
не чувствуют его влияния.

Возьмите типичный сегодняшний детский 
сад — там мужчин вообще нет, раньше хоть 
завхозами работали, сейчас эти должности 
сократили. Все воспитательницы женщины. 
Мальчик идет в школу, а учителя тоже сплошь 
женщины. Так получается, что ребенок мужчин 
практически не видит.

В результате он вступает во взрослую 
жизнь с неопределенным мужским началом. 
Это огромная проблема. А девочки, наоборот, 
вырастают с характером и всех строят, с пре-
тензиями еще с детского садика. Вот они на 
подъеме, тогда как мальчики в женском окру-
жении деградируют. В узком смысле слова 
их не надо жалеть. Наоборот, воспитывать в 
спартанском духе, чтобы понимали, что они 
мужики, кормильцы, защитники. 

— Вы говорите про создание крепкой 
многодетной семьи. Но где вы возьмете 
такое количество мужчин? Их, как извест-
но, у нас в стране меньше, чем женщин. 
Да и живут они тоже не так долго…

— В развитых странах мира мужчины 
живут на 3–4 года меньше женщин, в России 
эта разница составляет в среднем 6–7 лет, а 
в некоторых регионах и 10–12 лет. При этом, 
по статистике, на 100 девочек рождается 105 
мальчиков. К 30 годам их численность при-
мерно уравнивается. А вот затем у мужчин 
в цветущем возрасте, до 45 лет, начинается 
сверхсмертность, когда мужская смертность 
примерно в пять раз выше, чем в странах 
Евросоюза.

Это еще одна ключевая проблема после 
разрушения семьи и крайне низкой рождае-
мости. На ней нашим властям тоже необхо-
димо сконцентрироваться, изучить, может, 
разработать специальную программу, чтобы 
остановить эту сверхсмертность. Однако мы 
и тут делаем вид, что такой проблемы как бы 
не существует.

— Так или иначе, мужчин меньше, чем 
женщин. Пока изучим проблему, примем 
меры… Может, по совету Жириновского, 
разрешить в России двоеженство или 
многоженство? 

— Все экстравагантные варианты только 
легализуют разрушение семьи. Я имею в виду 
и многоженство, и признание гражданских 
браков официальными... Тогда как перед нами 
стоит колоссальная проблема восстановле-
ния в социальной системе приоритета семьи 
— семьи полной и крепкой, с несколькими 
детьми. А мы, вместо того чтобы заняться 
критически важным для страны делом, упраж-
няемся в остроумии. 

Весь мир в яме 

— Вы сказали, что проблемы демо-
графии дали о себе знать еще в 1964 году, 
хотя середина 60-х годов — золотое вре-
мя советского социализма. Хрущевская 
оттепель, освоение космоса, расцвет 
литературы и культуры, освоение це-
лины и Сибири… Почему начала падать 
рождаемость?

— На этот вопрос нет точного ответа: ни-
кто ничего не исследовал. Фундаментальный 
вопрос бытия, будущего страны никого не 
заинтересовал. Он и сегодня в России дале-
ко не на первом месте. Чаще всего принято 
всё сваливать на образование женщин, на их 
стремление к карьере, на рост потребитель-
ских установок… Но никто этот феномен не 
исследовал. При этом падение рождаемости 
ниже уровня простого воспроизводства — в 
значительной мере искусственно созданный 
и программируемый процесс. Только если 
в Китае это было сделано крайне жестко и 
даже жестоко, то в так называемых развитых 
странах — мягко и как бы само собой.

— То есть демографическая яма — 
удел не только России, в ней находится 
весь более-менее экономически разви-
тый мир?

— В целом это всемирно-историческая 
загадка, которую никто в мире не пытается 
разгадать. Никто не может сказать, почему 
практически во всех странах мира, включая 
высокоразвитые, демографическая яма. В 
истории человечества бывало все: крово-
пролитные войны, чума, холера, уносившие 
миллионы жизней. Но после всех напастей 
человеческая популяция всегда восстанавли-
валась. А теперь мы сами вдруг отказываемся 
от воспроизводства. При том что в тех же 
западных странах есть и высококачествен-
ная еда, и развитая медицина, и все усло-
вия для повышения рождаемости. Инстинкт 
продолжения рода человеческого почему-то 
перестал быть инстинктом — социальным 
инстинктом, разумеется.

— Получается, планета Земля выми-
рает сама по себе, без всяких глобаль-
ных войн и эпидемий. Может, мистика 
какая-то?

— Мистики никакой нет. Больше 100 лет в 
мире идет целенаправленная работа, вклады-
ваются колоссальные средства в пропаганду 
отказа от рождаемости и отказа от семьи. В 
более ярком виде это проявляется на при-
мере Китая. Где в 1970-е годы прошлого века 
была введена программа «Одна семья — один 
ребенок». В 2015 году ее смягчили, разреши-
ли иметь двух детей, а два года назад — и 
трех. Даже предусмотрены стимулирующие 
меры поддержки таких семей. Но оказалось, 
что сократить рождаемость административ-
ными мерами можно, а вот ее увеличить не 
получается…

Владимир ЧУПРИН.

КРИВАЯ ВЫМИРАНИЯ:

Юрий Крупнов: 
«Человечество утратило 

социальный инстинкт 
к продолжению рода»

ДЕМОГРАФИЯ
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Британская тактика комбинированных 
атак по Крыму подразумевает, в част-
ности, постоянные атаки крылатыми 
ракетами, беспилотниками и безэки-

пажными катерами-камикадзе. Сейчас в рамках 
новой тактики украинские военные отрабатывают 
высадку десанта на Крымский полуостров. Коорди-
нируют работу бойцов ВСУ разведывательные само-
леты Великобритании и стран НАТО.

Основная цель, которой хотел бы добиться про-
тивник, заключается в выдавливании российского 
флота из западной части Черного моря и перехвате 
инициативы с последующим наращиванием ударов. 
По мнению британцев, это помогло бы в течение 
нескольких месяцев решить ряд стратегических 
задач. А именно: уничтожить газопровод «Турецкий 
поток», разрушить Крымский мост, а также высадкой 
десанта на полуостров активизировать «спящее» 
проукраинское подполье в Крыму. 

Единственное, что, по словам Владислава 
Шурыгина, не учитывают западные наставники 
Киева, это преимущество российской авиации в 
воздухе. Господство в воздушном пространстве 
наших ВВС способно помешать в реализации пла-
нов противника.

— ВСУ под руководством иностранных инструк-
торов, — говорит Алексей Леонков, — в августе-
сентябре уже пытались атаковать нашу базу в Се-
вастополе и одновременно высаживать десант. Под 
прикрытием дронов, которые атаковали наши кораб-
ли, противник пытался проникнуть на территорию 
Крымского полуострова, но диверсантов все равно 
обнаруживали и пресекали эти попытки. 

Надо понимать, что у нас в Крыму построена так 
называемая система береговой обороны, в которой 
участвуют флот, авиация и комплексы противовоз-
душной обороны. То есть в зависимости от того, в 

зону ответственности каких войск попадают средства 
нападения противника, те по ним и работают. 

Понятное дело, что с десантными катерами лучше 
разбираться на дальних рубежах, чтобы даже если кто-
то выживет, до берега все равно доплыть не сможет. 
Так же и с дронами. Противник заявляет о том, что 
благодаря комплексной атаке у них все получится. 
Мол, помешать им может только наша авиация. Но они, 
видимо, забывают, что у нас еще есть беспилотники. 
Система береговой обороны продолжает совершен-
ствоваться. ВСУ совершенствуют свою тактику, но и 
мы не стоим на месте, думаем, как результативнее 
противостоять. 

Даже если, допустим, у них получится высадить 
десант на берег, то что это даст? Они же с собой не 
смогут взять никакого тяжелого вооружения. Наверное, 
самое тяжелое, что может быть, это 60-мм миномет. Ну 

высадились они, захватили какой-то плацдарм, но потом 
это закончится так же, как было на острове Змеиный. 
Их просто там же снесут огнем. Наши подразделения 
их выкинут обратно к морю и уничтожат на берегу. На 
Днепре противник пытается применять какую-то тактику 
по захвату островов. Один остров захватили, другой. 
Потом начали перебрасывать свои подразделения 
на остров, который находится в районе Антоновского 
моста, и в результате все были уничтожены.

По мнению эксперта, все разговоры про высад-
ку десанта с диверсантами, чтобы активизировать 
какое-то спящее украинское подполье, тоже изрядно 
преувеличены.

— Украинские деятели давно рассказывают, что 
якобы у них в Крыму есть куча партизан, которые ждут, 
когда кто-то высадится, и тогда они все проявятся. Но с 
партизанами и различными спящими диверсионными 
группами, которые есть на полуострове, работают 
сотрудники ФСБ и Росгвардии. Методично их выяв-
ляют и арестовывают, если кто-то сопротивляется, 
то уничтожают.

То, что сейчас озвучивает противник, — это по-
пытка выдать желаемое за действительное. В теории 
выглядит так, что тактика «осиного роя» должна рабо-
тать, но по факту она не работает. Киеву нужно заявить 
Западу, своим спонсорам о том, какие они молодцы, 
сколько они делают, как они стараются. Поэтому и 
продолжают террористические атаки полуострова, 
нанося удары по разным объектам. Да, порой успешно. 
И этому есть объяснение.

Любая атака всегда сначала готовится, удары 
спонтанно никто не наносит, им предшествует ана-
лиз ситуации, он проводится на основании данных 
разведки, которыми с Украиной делятся партнеры из 
Соединенных Штатов Америки и стран НАТО. Далее 
ВСУ, используя бреши в нашей обороне, проводят 
комбинированную атаку. И уже под прикрытием ком-
бинированной атаки идет тот, кто должен добиться 
цели, — будь то десантная группа или ударный беспи-
лотник. К примеру, наши комплексы противовоздушной 
обороны отработали по целям, и в тот момент, когда 
они находятся на перезарядке, прилетает вражеский 
беспилотник и наносит удар.

— И все же наш главный козырь в обеспечении 
безопасности полуострова это авиация?

— Нет такого понятия «главный козырь». Безопас-
ность обеспечивается комплексно, за счет грамотного 
взаимодействия всех имеющихся сил и средств. 
Именно в этом наша сила, а не в каком-то отдель-
ном виде вооруженных сил.

Лина КОРСАК.

БЕЗЛОШАДНЫЙ «НАСТУП» КИЕВА

 Может, воспользоват
опытом? В свое время Герм
ция и другие западноевроп
дарства пополняли народо
счет мигрантов. У России ес
резерв — страны СНГ… 

— Путь неэффективный
ведет к элементарному этнод
скому замещению коренного н
этом ситуация не улучшится
приезжие очень быстро начин
тать привычки коренных гра
рождаемости.

Культ отцов

Юрий Крупнов: 
«Человечество утратило

ПОЛТОРА РЕБЕНКА  НА ДВУХ 
РОДИТЕЛЕЙ

КРЫМСКИЙ «ОСИНЫЙ РОЙ» ВСУ

Подбитый «Брэдли».

Российские  «сушки» на охране 
Крымского полуострова.

— Если все так плохо, 
довыми кадрами, которых

Юрий Крупнов.

Современной России 
нужен культ отцов.

У России, вот уже свыше полутора лет ведущей спецоперацию и живущей под прессингом 
бесчисленных западных санкций, немало проблем — и экономических, и геополитических... 
На них накладывается еще одна — печальная демографическая ситуация. Положение 

в этом плане тревожное, по коэффициенту рождаемости наша страна находится на 190-м 
месте в мире. В трех российских регионах с 1 сентября даже запущен пилотный проект 
по повышению рождаемости. По правде говоря, ее улучшать нужно повсеместно, но 
охватить большее количество субъектов Федерации пока не получается. 
О демографической яме, в которую Россия попала, и путях выхода из нее мы 
беседуем с известным демографическим политиком Юрием Крупновым.

В начале прошлого 
века многодетность 
в крестьянских семьях 
была нормой.
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Рождаемость в России, как известно, 
падает, но вот число многоплодных 
родов, наоборот, растет. По статисти-
ке, на каждые сотые роды приходится 
двойня, и сейчас чуть ли не в каждом 
классе, каждой группе детского сада 
можно встретить близнецов. Как пра-
вильно общаться с такими детьми 
окружающим и, главное, родителям? 
Какие из общепринятых утвержде-
ний про близнецов — на самом деле 
мифы? Об этом и о своем опыте вос-
питания близнецов «МК» рассказали 
сами мамы.

«Не одинаковость, 
а равность»
— Когда сыновья были маленькие и кто-

нибудь меня спрашивал, как это — воспитывать 
близнецов, у меня был универсальный ответ, 
в принципе раскрывающий суть: как с одним 
— только в два раза быстрее, — говорит мама 
22-летних Никиты и Даниила, обладатель-
ница титула «Миссис Москва-2010» На-
дежда Юшкина.

Сейчас ее сыновья — два абсолютно само-
стоятельных и самодостаточных человека, две 
отдельные личности. Воспитывала их мама, 
исключительно руководствуясь интуицией, 
а также, как говорит она, «вопреки опыту наших 
родителей и бабушек».

— На моих глазах было много примеров 
того, как детей любят по-разному. Кто-то балует 
младшенького, кто-то выделяет по половому 
признаку: типа сына любим, дочек — нет. Хо-
телось у себя в семье этого избежать. 
Кроме того, когда я забеременела 
и родственники узнали, что у нас двойня, 
начались стенания из серии «только 
бы не две девки», «не прокормим», «как 
тебе бедной не повезло» и так далее. 
Меня это приводило в ужас. И давало 
силы не делать таких выводов и ошибок. 
Знаю, что в некоторых семьях даже уму-
дряются разделять близнецов на «нашу 
породу» и «не нашу». Все это давало еще 
больше желания оградить детей от такого 
и не взращивать им комплексы.

Надежда делится, что для нее крас-
ной нитью проходила задача сделать так, 
чтобы у сыновей всегда все было равно 
и одинаково. 

— Потому что если кто-то из детей млад-
ше, а кто-то старше, кто-то за кем-то что-то 
донашивает, возрастная разница все равно 
позволяет делать какие-то различия во всем 
остальном. А когда дети абсолютно одинаковы, 
когда они абсолютно равные и нет ни старшего, 
ни младшего, когда у них одинаковый размер, 
у тебя уже нет никакого люфта для того, чтобы 
как-то по-разному к ним относиться. И мне 
было важно, чтобы никогда, ни при каких об-
стоятельствах им даже в голову не пришло, 
что я могу любить какого-то одного больше 
или кому-то что-то лучшее покупать, чтобы 
никто никогда не почувствовал хоть в чем-то 
обделенность. Я прямо очень четко блюла эту 
равность. Не одинаковость, а именно равность 
того, что я им даю. 

По той же интуиции Надежда осознавала, 
что каждый из ее сыновей — отдельная лич-
ность и у каждого в жизни будет свой путь.

— У нас принято, что близнецов одевают 
одинаково, пока они маленькие, — говорит 
она. — Это мило выглядит, но, с другой сто-
роны, я понимала, что это стирает какие-то 
их личностные границы. Кроме того, если вещи 
у детей одинаковые, потом не сможешь отли-
чить, где чья. Поэтому мы с мужем старались 
покупать детям одежду одинаковую, но при 
этом разного цвета. И как только мальчики под-
росли до такого состояния, когда у них можно 
было выяснить, какой цвет им нравится, я уже 
точно знала, что Даниил любит красный, а Ни-
кита — поспокойнее: синий или зеленый. 

Когда настала пора идти в школу, роди-
тели определили мальчиков в языковую гим-
назию. И тут перед ними возникла непростая 
дилемма.

— Обычно близнецов, которые, как при-
нято считать, очень друг другу близки, принято 
отправлять в один класс. Однако нам директор 
школы поставил условие: их возьмут, если 
мы согласимся отправить в разные классы: 
одного — в «а», другого — в «б», — рассказы-
вает Надежда. — Так часто делают в школах 
на Западе. И мотивировали нам это так: чтобы 
ребенок смог самореализоваться, завести 
свой круг друзей, чтобы разорвать эту связь 
между ними и чтобы каждый мог сам доби-
ваться своих высот, своих достижений. Потому 
что зачастую бывает, что один из близнецов 
другого использует, ведь они настолько тесно 
связаны, что кто-то из них становится ведущим, 
а кто-то — ведомым.

Родители посоветовались и решили, 
что действительно не хотят, чтобы дети были 
«какой-то усредненной массой — единой, как 
в животе у мамы». И согласились. Однако клас-
су к пятому учителя сами попросили родителей 
все-таки свести братьев в один класс. 

— Это произошло потому, что в итоге 
у Никиты все друзья все равно были из класса 
Даника, — говорит мама. — Учителя поняли, 
что братья друг без друга тоскуют, и Никита 
мучается, что не прижился в своем классе, 
и вся его душа там, с братом. 

Несмотря на такую братскую связь, на про-
тяжении всего детства мальчики очень не хоте-
ли, чтобы их воспринимали как одно целое. 

— В детском саду сыновей вообще не от-
личали (была только одна женщина на весь сад, 
которая могла их различить), и их это безумно 
обижало, — вспоминает мама. — Их все время 
путали по именам, их даже путали собственные 
бабушки! И пару раз даже я сама на фотогра-
фии затруднялась сразу ответить, кто из них 
кто. Каждый из них, конечно, хотел быть само-
стоятельной единицей. Они, естественно, себя 
представляют как совершенно два разных 
человека и совершенно не понимают, почему 
их все путают. Это их такой, наверное, ког-
нитивный диссонанс с окружающим миром: 
им хочется быть разными еще больше, чем 
обычным братьям и сестрам.

Когда Даниил и Никита подросли, они еще 
больше захотели этого разделения. Стали 
совсем по-разному одеваться: один выбрал 
классический стиль, другой — более спор-
тивный. Как отмечает мама, сыновья никогда 
не носят вещи друг друга, хотя это и было бы 
удобно. И они очень ревностно относятся к по-
нятию «это мое, а это — не мое».

— Они даже пошли в разные вузы, в разные 
профессии, — добавляет Надежда. — Один 
на социолога, а второй на государственное 
муниципальное управление, однако после 
первого курса понял, что это не его, и пере-
велся на юриста. Тут, конечно, и наше с мужем 
было влияние, но в целом у них самих даже речи 
не было, что они будут поступать в один вуз. 

В итоге оба 
занялись 
бизнесом 
и вузы так 
и не окончи-
ли. Отрица-
ют важность 
высшего об-
разования 
вопреки моим 
наставлениям, 
ну а я не очень 
давлю. Вы, на-
верное, уже по-
няли, что у меня 
методы вос-
питания скорее 
демократичные.

Несмотря 
на внешнее сходство, братья стараются най-
ти свои отличия и еще больше их выделить. 
Хотя у них в детстве и был один круг друзей, 
одноклассников, вели они себя по-разному. 
У них никогда не имелось, например, каких-
то историй, когда обоим нравилась одна и та 
же девочка. 

Став взрослыми, братья все-таки «соеди-
нились» и сделали совместный бизнес. Однако 
долго не продержались и пришли к выводу, 
что каждый должен расти сам и идти своей 
дорогой. Сейчас они живут в разных местах, 
один из них — уже с девушкой. И, как замечает 
мама, несмотря на то что бизнес они раздели-
ли, все равно братский интерес друг к другу 
сохранился. 

— Они хотят узнать друг о друге больше, 
у меня что-то выспрашивают. Понятно, что 
эта связь у них все равно есть, от нее никуда 
не денешься, как бы ни хотелось быть разными. 
И я предполагаю, что когда у них улягутся юно-
шеские амбиции, когда уже не будет хотеться 
всем доказать, что ты лучше, что ты не такой, 
как брат, когда этот период пройдет, они как-то 
больше начнут друг с другом общаться и пойдут 
на сближение.

Кстати, у Никиты и Даниила есть младшая 
сестренка, которая родилась, когда они уже 
ходили в школу. Поначалу братья ревновали: 
им казалось, что мама уделяет ей больше вни-
мания, покупает сестре больше вещей, ведь, 
как шутит Надежда, «девочки такие девочки». 
Сейчас сестре 13, и они с братьями хорошие 
друзья. Разрыв в возрасте уже не так заметен, 
и она даже дружит с девушкой Даниила, при-
ходит к ним в гости с ночевкой.

«Как инь и ян»

Веронике и Валерии Гамовым скоро 
десять, и они средние дочки в большой семье, 
где помимо них есть еще старшая и младшая 
сестренки. 

— Когда старшей было два года, мы узна-
ли, что ждем ребенка, — вспоминает мама 
девочек, Мария. — У меня с первых дней на-
чался токсикоз, и на первом же УЗИ, примерно 

на восьми неделях, мне сказали, 
что будут однояйцевые близнецы. 
Конечно, это был просто шок. Ты 
хотя уже и более опытная мама, 
у тебя есть один ребенок, все 
равно понимаешь, что сразу 
станешь многодетной. Я сама 
ребенок начала 90-х, тогда быть 
многодетной было не принято 
и даже как-то стыдно. Практи-
чески ни у кого из моих знако-
мых нет большой семьи. И был 
страх: как все это будет? Бере-
менность проходила сложно, 
токсикоз продолжался прак-

тически до самых родов. Я даже несколько раз 
лежала в перинатальном центре — пока лечили, 
помогало, а как выписывалась домой — все 
начиналось снова.

— Что посоветуете мамам, которые 
узнают, что беременны близнецами?

— Прежде всего выспаться. Потому что 
когда дочки родились, мы с мужем практически 
не спали — настолько они были беспокойны-
ми. Опять же пока один ребенок спит, второй 
бодрствует, и потом — наоборот. И поэтому 
второй мой совет мамам близнецов — на-
верное, самый важный — это сразу, с первого 
дня рождения, установить режим. Если у меня 
проснулась одна — значит, я бужу другую. Ко-
нечно, жалко будить спящего ребенка, но если 
давать близнецам-двойняшкам разный режим 
сна и бодрствования, это будет ужасно. Мама 
не сможет отдыхать, и у нее не будет времени 
вообще больше ни на что. А если еще и старшие 
дети есть, совсем тяжко.

Мария признается, что сложности в вос-
питании двойняшек, конечно, колоссальные.

— Если у тебя один ребенок, ты наслажда-
ешься материнством, если у тебя рождается 
сразу два — ты выживаешь. Это постоянный 
бег по кругу. Сменить памперс, покормить, вы-
гулять, одеть — это же все увеличивается в два 
раза. Это касается и материальных 

расходов, и мо-
рального твое-
го состояния. 
Потому что ты 
устанавли-
ваешь рамки 
режима и ты 
живешь сама 
по этому ре-
жиму. Шаг 
влево, шаг 
вправо — и ты 
понимаешь, 
что либо 
у тебя будет 
бессонная 
ночь, либо 
еще что-
то… Про-
блемы те 

же, что и с 
одним ребенком, просто когда 

дети разного возраста, ты решаешь их по-
степенно, а в случае с близнецами проблема 
обычно возникает у обоих и приходится решать 
ее сразу с двумя. Это как снежный ком. 

Мария уточняет, что это касается всего 
— в том числе и репетиторов, и логопедов. 
А ведь это еще и финансовый вопрос, и во-
прос логистики: привезти одного ребенка, 
потом второго.

— Двойняшки — это, конечно, непросто, 
но если относиться к этому с определенной 
долей юмора, то даже весело. Смотреть, как 
они растут, коммуницируют, друг с другом 

играют, учатся, наблю-
дать за их достижениями на самом деле 

очень интересно. Они совместно учатся играть, 
познают мир, как-то немножко отдалившись 
от родителей. 

— Вы чувствуете, что у девочек незри-
мая связь?

— Могу сказать так: у меня дети очень 
близки. Как говорят, не разлей вода. То есть 
они с самых малых лет как инь и ян. Бывает, 
что в некоторых семьях девочки-двойняшки 
недружные между собой абсолютно. Ругают-
ся, у них постоянное соперничество. У моих 
же даже одна комната на двоих — сами не хотят, 
чтобы разные были. У них одинаковые увле-
чения, обе безумно любят читать и регулярно 
посещают библиотеку. Ходят на танцы вместе, 
поют вместе (занимаются в доме культуры). 

Мама вспоминает, что в начальной школе 
девочки даже на больничном сидели вместе, 
ведь если заболевала одна, вторая не могла 
ходить в школу — так переживала за сестру. 

— Только с третьего класса, когда они 
повзрослели, стали разлучаться. И теперь, 
если заболевает одна, вторая идет в школу. 
Впрочем, я не помню на своей памяти такого, 
чтобы одна болела, а вторая — нет. С разни-
цей дня в три все равно это происходит. При 
этом старшая или младшая могут спокойно 
не заболеть. Да, у них существует незримая 
связь, я в нее верю. Они чувствуют друг друга, 
переживают друг за друга, и я очень рада, что 
они между собой дружны. 

— В классе они общаются только с дру-
гими детьми? 

— Да, там у них есть общие друзья. И в 
остальной жизни тоже. Кстати, планы на буду-
щее они пока не строят, но когда были помлад-
ше, одна хотела стать стоматологом, вторая 
— ветеринаром.

— А одеваются они как?
— Прически у обеих одинаковые, одежда 

частично тоже, но уже есть и индивидуальные 
комплекты. Например, одна совсем не носит 
платья и юбки, вторая иногда надевает их. 
Школьная одежда вся одинаковая, а повсед-
невная — разная. А вот когда были маленькие, 
вся одежда была одинаковая — мне так было 
удобно, чтобы не было ссор. 

— А их часто путают в классе?
— Незнакомые люди, конечно, не видят 

разницы. Когда были в первом классе, учи-
тельница часто раздавала одной сестре те-
тради другой. Когда путала, они не обижались 
— наоборот, их это даже веселило. И сейчас 
иногда они над учителем иностранного язы-
ка, которая их путает, прикалываются: одна 
за вторую что-то делает. Я сама со спины или 
мельком тоже их путаю, и бабушки тоже. Но я 
скажу, что по характеру они абсолютно разные. 
Старшая, которая родилась на шесть минут 
раньше, более спокойная, сдержанная и рас-
судительная, вторая более эмоциональная, 
более шустрая. Одна любит обнимашки и ласку, 
вторая — более «холодная» в этом плане, одной 
нужно много внимания, а вторая, наоборот, 
очень самостоятельная. Они разные личности, 
с разными потребностями, даже тактильными, 
поэтому к каждому ребенку свой подход, хотя 
они и близнецы. Единственная черта, которая 
у них одинаковая, — это упрямство. Они все 
равно сделают так, как считают нужным.

— Есть что-то, о чем вы не догадыва-
лись до их рождения и что вас удивило 
во взаимоотношениях с двойняшками? 
Оглядываясь назад, думаете, что что-то 
сделали бы по-другому?

— Нет, я ни о чем не жалею, в сад они 
пошли в пять лет со сформированной пси-
хикой, поэтому не было адаптации тяжелой 
или травмы. В воспитании тоже ничего бы 
не меняла. Самое главное — понять, что это 
разные люди, с разными характерами и по-
требностями (я раньше думала, что близнецы 
— это одинаковые во всем люди), и если у них 
разные увлечения или способности, нужно дать 
им возможность развиваться как отдельным 
личностям.

Девочки дружат и со старшей сестрой, но, 
как замечает Мария, связь между ними дву-
мя все равно сильнее, чем с другими детьми. 
И старшая дочка даже иногда говорит: 
«Мама, ну почему ты мне не роди-
ла двойняшку? »

У Валерии и Вероники 
никогда не было соперни-
чества, как у старшей или 
младшей сестер. В том 
числе за маму. Не было 

ревности к родителям. Мария объясняет это 
так: их две — и, видимо, для них это целый мир, 
а все остальное — это уже то, что крутится 
вокруг них.

Маме четырех дочерей повезло: семья 
у них дружная, и это помогает решить многие 
вопросы. Марии всегда много помогал муж. 
Когда близнецы были маленькими, они с су-
пругом по очереди вставали, чтобы поменять 
памперсы или сделать смесь, чтобы дать друг 
другу хоть немного поспать.

— Вообще большая семья — это труд. 
Четверо наших дочек в разных школах: 
старшая — в одной, двойняшки — в дру-
гой, младшая — в третьей. Поэтому сейчас 
у меня нет возможности работать. Все вре-
мя приходится выстраивать логистические 

цепи: забирать одну, вторую, везти куда-то. Это 
на самом деле печально, потому что от госу-
дарства все-таки вся помощь в основном идет 
именно малоимущим, а если ты не являешься 
таковым, то и помощи нет. Вот пошла младшая 
в первый класс, и только сейчас у меня появи-
лась возможность повысить квалификацию. 
Я по образованию юрист, но последние 10 
лет не работала. Когда дети смогут самостоя-
тельно уходить-приходить, смогу снова начать 
работать.

«И принесут тебе 
два виски»

Двойняшкам Маргарите и Роману пол-
тора годика. Наблюдая за сыном и дочерью, 
их мама Ольга Ефремова уже сейчас замечает, 
насколько велико их взаимодействие. Один 
ребенок просыпается раньше и сразу будит 
второго, у малышей схожие привычки, схожее 
поведение.

— Бывает, что они лежат в разных кроват-
ках, но в одинаковых позах, причем непростых 
— например, руки и ноги согнуты в одном на-
правлении, — рассказывать мама. — Согласна, 
что связь у них однозначно есть, и она гораздо 
больше, нежели у обычных братьев и сестер. 
Но вот что касается характеров, то они, без-
условно, разные. Сначала Маргарита была 
более активной, а Роман — очень спокойным, 
а через полгода их характеры кардинально по-
менялись. Был и такой момент, когда оба были 
активны. Сейчас же Маргарита — более боевая, 
а Роман сентиментальнее, такой «мимишка». 
Я вообще не была готова к тому, что у меня 
будут двойняшки. Это касается психологиче-
ского момента: «А справлюсь ли я?» С одной 
стороны, непонятно, что легче — чтобы у тебя 
были двойняшки или дети с разницей в год-два. 
Встречала в соцсетях такое видео, на котором 
мама с ребенком на руках делает жалостливый 
вид и просит, чтобы ей открыли дверь, а с двумя 
на руках может эту дверь открыть спокойно 
ногой. Воспитывая маленьких детей, особенно 
если это двойняшки, близнецы, понимаешь, 
что у тебя есть суперспособности, это что-то 
необычное в твоей жизни. Это на самом деле 
очень дисциплинирует и открывает новые 
ресурсы. 

Ольга советует мамам близнецов на-
браться терпения, давать себе время отды-
хать и не бояться просить о помощи других 
членов семьи. 

— На самом деле заниматься детьми са-
мостоятельно в такой ситуации просто невоз-
можно. Мне огромную помощь оказывают муж, 
старший сын, сейчас уже мама подключилась. 
Плюс со второго месяца мне помогала ночная 
няня, и это было связано с моими проблемами 
со здоровьем. Начало подниматься давление, 
а пить лекарства и отказаться от кормления 
грудным молоком я не хотела. Поэтому и пошли 
на такие меры. Так что мамам советую еще 
заранее заручиться помощью окружающих 
и хорошей няни. 

На самом деле это очень круто, когда 
у тебя двое детей, — констатирует Ольга. — Как 
пошутил анестезиолог в роддоме: «Не пережи-
вай. Первые четыре года будет тяжело, но зато 
на старости лет тебе принесут два стакана 
виски». Это классно еще и для самих детей, 
потому что они развиваются гораздо быстрее, 
нежели их сверстники. Если у детей с разрывом 
в два-три года старший тянется за младшим, 
то тут они тянутся друг за другом: один раз-
вивается раньше — и второй подтягивается. 
Это очень заметно. А то взаимодействие, ко-
торое у них уже сейчас происходит, нам тоже 
облегчает жизнь. Вдвоем интереснее — у тебя 
есть друг-соратник, который всегда рядом. 
Брат или сестра, с которым можно не только 
пообниматься, походить за ручку, но и, образно 
говоря, настучать по голове и покусать его.

Еще один совет мамам от Ольги (и он, как 
она отмечает, касается любых детей, а не толь-
ко близнецов) — это внимание к дисциплине.

— У меня дети в полтора года знают, что 
подгузник надо выбросить в ведро, что грязные 
вещи надо положить в стиральную машину, 
что нужно отвезти на место свой стульчик, 

полить цветочки, собрать малинку. 
Детям с самого раннего воз-

раста нужно показывать 
то, что мы сами делаем, 

и привлекать их к этим 
активностям. 

«Не 
забывайте 
о муже!»

— Я не могу 
сказать пока, что 

у них есть незри-
мая связь. Скорее, 

есть привязанность 
друг к другу, — делится 

мама двойняшек Артемия 
и Арины Света Спешилова. — 

Один ребенок всегда беспокоится, 
если нет другого. Скучает, спрашивает, где 
братик (сестренка). В этом году дети пошли 
в сад, и оказалось, что брат больше привязан 
к сестре, чем она к нему. Ему не хватает ее 
внимания. Возможно, сестра для него опора. 

Артемию и Арине по три годика, и мама 
замечает, что они абсолютно разные — и по 
характеру, и по интересам.

— Это было видно сразу после рождения, 
и сейчас, со временем, только подтвержда-
ется, — рассказывает мама. — Я не соглас-
на, что близнецов нужно одевать одинаково. 
Да, в младенчестве это крайне удобно, но, 
на мой взгляд, они должны идентифицировать 
себя не как одно целое и части одного цело-
го, а как отдельные личности, поэтому я бы 
покупала разные вещи и интересовалась бы 
их предпочтениями. 

— Вам с ними сложно? 
— Сложности есть! И главная — это вни-

мание! Оно нужно каждому по отдельности. 
Понимаю, что уделять достаточно времени 

каждому из детей персонально сложно. Все 
же у нас разные отношения — «родители–сын», 
«родители–дочь», и каждому из малышей важ-
но получить внимание и родительскую любовь. 
Вообще же, если говорить про сложности (а 
они есть на каждом этапе взросления), то с 
близнецами или двойней их больше вдвойне! 
Нужно кормить двоих, учить есть ложкой дво-
их, приучать к горшку двоих, учить одеваться 
двоих, отвечать на вопросы «почему?» двоим, 
и порой сразу. На это нужны колоссальное 
терпение, ресурс и спокойствие, прежде всего, 
мамы! Это двойная нагрузка.

В материнстве ты сталкиваешься — и под-
черкну, что имеешь право сталкиваться, — 
с разными чувствами. И важно не отодвигать 
себя на второй план, а помнить, что дети очень 
зависят от мамы, ее состояния, эмоционально-
го фона, атмосферы в семье. Поэтому сначала 
мама «надевает маску на себя, потом на де-
тей». Это значит, что мама обязана заботиться 
о себе в первую очередь. Да, это бывает трудно, 
но крайне необходимо. 

Как и другие мамы близнецов и двойня-
шек, Светлана советует не задвигать себя 
на второй план. 

— Конечно, рождение близнецов или двой-
ни — серьезное испытание для всей семьи. 
Важны распределение ролей, поддержка, 
уединение, подход к каждому. Приходится 
быть не просто многозадачной, а многорукой! 
— говорит Светлана. — И тут не нужно бояться 
просить помощи, говорить о своей усталости, 
распределять обязанности. Важно не гнаться 
за стереотипами в воспитании, а идти за ин-
туицией, слышать себя. Всему свое время. 
Это правда! Не можете установить общий 
режим для обоих детей? Значит, еще не вре-
мя. С моими детьми, например, это удалось 
сделать только ближе к году. Не можете пока 
приучить к горшку? Все постепенно придет, 
нет ни одного взрослого человека, который 
ходит в памперсах. Двигайтесь за развитием 
своих детей, а не за ожиданиями других, но и 
не гиперопекайте, приучайте к самостоятель-
ности. Как можно больше читайте, разговари-
вайте, обнимайте, целуйте и говорите, как вы 
их любите, — этого никогда не бывает много. 
Давайте свободу, но обозначайте границы, 
выделите то, что опасно на самом деле. И, 
конечно, не забывайте про отношения с му-
жем — это фундамент, на котором строится 
семья, который позволяет выдерживать любые 
землетрясения. Уделяйте друг другу внимание, 
выходите куда-то вдвоем, делайте друг другу 
сюрпризы. Покажите своим детям пример 
здоровых, любящих отношений — это важно 
для их будущего!

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
— В работе с психологом очень много 

внимания уделяется детско-родительским 
отношениям, а вот отношения между братьями 
и сестрами и их влияние на нашу последующую 
жизнь часто недооцениваются, — поясняет 
психолог Дарья Захарова. — На деле же по-
рой именно эти отношения могут быть одними 
из ключевых в развитии личности. Близнецы 
— это особая категория детей, заслуживаю-
щая отдельного рассмотрения. С близнецами 
связано много мифов, в которые мы верим. 
Например, что они чувствуют друг друга на рас-
стоянии, не могут друг без друга, не нужда-
ются в других друзьях, они точные копии друг 
друга, один всегда лидер, а другой — нет и так 
далее. И за этими мифами родители и другие 
родственники порой не видят реально проис-
ходящего между детьми.

Дарья Захарова отмечает, что часто у ро-
дителей близнецов (собственно, как и у роди-
телей «обычных» детей) есть мечты о том, что 
будущие братья или сестры будут самыми 
близкими друг для друга людьми. Но такое 
отношение и нежелание видеть в каждом 
из них отдельную личность может привести 
к неблагоприятным последствиям и иметь 
прямо противоположный эффект: ненависть 
друг к другу, развитие созависимости, дезо-
риентация у детей в собственном «я».

— Одна из основных задач, которая стоит 
перед родителями, это развитие индивидуаль-
ности каждого отдельного ребенка. Умение 
замечать сильные стороны каждого, развивать 
их, учитывать интересы и вкусы каждого, — по-
ясняет Захарова. — Подобная задача кажется 
непростой и действительно требует много 
энергозатрат со стороны взрослых. Но сла-
женная работа родителей, безусловно, благо-
приятно отразится как на детях, так и на семье 
в целом. Поначалу, конечно, удобно укладывать 
детей в одно время, одевать в одинаковую 
одежду и играть в совместные игры. Но вме-
сте с развитием детей стоит согласовывать 
то, что хочет надеть ребенок, какую одежду 
купить, находить время для общения с каждым. 
В данном случае нет необходимости постоянно 
«делить» детей, но хотя бы раз в неделю надо 
находить возможность хотя бы по часу вклю-
ченно и качественно выслушивать каждого, 
интересоваться жизнью и тем, что происходит 
у каждого ребенка в отдельности.

— На что еще стоит обратить внимание 
родителям?

— Безусловно, стоит избегать любых срав-
нений одного близнеца с другим. Конкуренция 
в каких-то вопросах между братьями и сестра-
ми неизбежна, но сравнение в стиле «кто лучше 
сделал», «больше помог», «тише себя вел» 
может непроизвольно поселить внутри ребенка 
ощущение, что он «не любимый». 

Специалист отмечает, что с ростом детей 
у каждого могут появляться свои увлечения, 
друзья и интересы. Это нормально и говорит 
скорее о том, что дети развиваются хорошо 
и независимо. 

— Вы спросите: для чего необходимо 
развитие индивидуальности? Нам бы всем 
хотелось, чтобы мы и наши дети «жили вечно» 
или прожили до глубокой старости и умерли 
в один день, не сталкивались с трудностями 
и проблемами. Но так не бывает. Развитие 
индивидуальности позволит крепко стоять 
на ногах, с успехом переживать трудности (в от-
ношениях, на работе, в учебе, потери и неудачи) 
и проживать в будущем СВОЮ жизнь (строить 
семьи, карьеру, находить интересы), — по-
ясняет Захарова. — И тут важно помнить, что 
развитие самостоятельной и независимой 
личности ни в коем случае не противоречит 
выстраиванию теплых и здоровых отношений 
между близнецами. Скорее наоборот: разно-
стороннее развитие может наполнить общение 
детей и расширить их кругозор, позволит быть 
интересными друг другу и окружающим. 

Отношения, которые устанавливаются 
между близнецами, чрезвычайно важны. 
Умение родителей находить баланс между 
совместным и индивидуальным — важная и, 
возможно, главная задача в развитии таких 
детей.

Анна БЕЛОВА.
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КАК ДВЕ КАПЛИ?
Мамы близнецов развеяли мифы 
о таких детях и поделились 
опытом воспитания
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Галерея «Sistema» открыла арт-сезон но-
вым проектом Ростана Тавасиева «Асте-
роиды и кометы». Художник представил 
серию живописных работ и инсталляций, 
изображающих астероиды и кометы с 
глазками, отчего космические глыбы 
стали походить на мультперсонажей. 
Однако это не просто шутка, а реальная 
перспектива. Так могли бы выглядеть 
наблюдательные пункты космической 
миссии на Марс или на другие планеты. 
В ходе подготовки выставки художник 
вместе с учеными Космического центра 
Сколтеха направил предложение в науч-
ные институции и журналы и уже получил 
одобрительный ответ. 

— Наполняя космос искусством, мы де-
лаем его человечнее, понятнее и ближе: в 
сущности, это и есть его освоение, — уверен 
художник Ростан Тавасиев. — Идея с глазками 
очень простая, ее часто используют дети, чтобы 
очеловечить предметы, это также рас-
пространенный прием в мультипликации, 
встречается в живой природе. Например, 
у некоторых рыб есть сзади глазки, есть 
они и на хвосте павлина, встречаются на 
крыльях бабочек. Этот камуфляж нужен для 
мимикрии или чтобы отпугивать хищников. Я 
подумал, раз эта идея так хорошо работает 
на Земле, то сработает и в космосе. 

Новая космическая серия «работает» со 
зрителем как в мультфильме. Перед нами 
глыбы, зависшие в космосе или летящие по 
нему с ускорением, с большими или малень-
кими круглыми глазками разных цветов — 
зеленые, карие, голубые. Кажется, у каждого 
из этих гигантских камней есть свой характер 
и настроение. А над живописью, под потол-
ком, можно найти висящие в ряд глазастые 
камни. Арт-объекты отбрасывают эффектные 
тени на стены, расписанные звездами, так что 
кажется, что ты находишься не в галерее, а в 

космическом пространстве и испытываешь 
на себе взгляд астероидов и комет. Большой 
брат следит за тобой, но от этого вовсе не ста-
новится не по себе, наоборот, космос кажется 
живым и добрым. 

Камни с глазками не случайно повисли 
стройным рядом. Перед нами астероиды Боль-
шого пояса, что находится между Марсом и 
Юпитером. Поселение на Красной планете 
ученые разных стран надеются организовать 
в ближайшие несколько десятилетий. А на 

астероидах Большого пояса планирует-
ся размещать наблюдательные пункты, 
которые будут изучать Вселенную и где 
заодно будут добывать всякое полезное 
(например, железо) для миссии на Мар-
се. Так что инсталляция Тавасиева — это 
визуализация того, как могли бы выгля-
деть такие наблюдательные пункты. 

Остальное пространство, уже освоенное 
новым поколением галеристов, заняли другие 
проекты Ростана Тавасиева, превратив три вы-
ставочных этажа в ретроспективу художника. 
Из космического зала с глазастыми кометами и 
астероидами попадаем в царство туманностей. 
Здесь представлены живописные, графические 
и видеоработы художника, которые так же 
предполагают освоение космического про-
странства с помощью искусства. Это эскизы 
скульптур, размер которых может достигать 
более тридцати триллионов километров!

Планетарная туманность — это закат 
звезды, финал ее жизни. Спустя миллиарды 
лет сияния звезда стареет и взрывается, 
превращаясь в туманность в виде сферы 
или неровного диска. Почему бы не при-
дать этому памятнику звезды скульптурные 
формы? — подумал художник и создал серию 
романтических и забавных туманностей. 
Названия говорят сами за себя: «Одно серд-
це на двоих», «Головокружение», «Спящий 
заяц» и пр. Но и эти фантазии имеют научную 
основу, разработанную совместно с астро-
физиками, и предполагают трансформацию 
вполне конкретных туманностей. 

От космических проектов путь ведет к 
более ранним работам Ростана Тавасиева, 
но не менее озорным. Этажом ниже пред-
ставлены картины, нарисованные игрушка-
ми. Почти 20 лет назад художник придумал 
собственный метод — писать не кистью, а 
мягкими игрушками и назвал его «бегемо-
топись». Причем «инструмент», которым 
создана картина, становится ее частью и 
прикрепляется к хосту. И это не обязательно 
бегемот, как можно подумать по названию 
авторского метода. На картинах художника 
есть собачки, мишки и зайцы. Кажется, они 
парят в живописной невесомости.

После первых опытов «бегемотописи» ме-
тод вышел за пределы рисования. Художник на-
чал превращать сами картины в игрушки. Вот, 
например, оранжевый мишка: прямоугольный 
холст — его голова, сверху торчат ушки, есть 
глазки и улыбка, а сама картина мягкая. А вот 
инсталляция: оранжевый заяц покоряет гору из 
черных супрематических кубов. Рядом можно 
найти холст с изображением звездного неба, 
над которым парит мягкая игрушка. Похоже, 
свой путь к звездам художник начал еще тогда, 
чтобы теперь перенести свои творческие игры 
на межпланетарный масштаб.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Один хороший фильм может перевернуть 
жизнь человека. В этом были уверены 
многие великие личности. И это вполне 
можно было бы использовать для борь-
бы с одним из главных зол общества — 
огромным рецидивом преступности.
В ближайшем будущем, возможно, в 
каждой колонии появится кинотеатр и 
осужденные смогут смотреть работы ле-
гендарных режиссеров (таких как Андрей 
Тарковский, Сергей Бондарчук, Стен-
ли Кубрик, Альфред Хичкок, Федерико 
Феллини и др.). Список лент, которые 
рекомендуются (но не навязываются) к 
просмотру арестантам, готовы разрабо-
тать известные общественные деятели и 
психологи. А еще там могли бы показы-
вать ленты, снятые такими же зэками, как 
они сами. Подобных лент уже немало.
О чем эти фильмы, как и зачем арестанты 
их снимают — в материале обозревате-
ля «МК» (члена жюри единственного в 
мире кинофестиваля работ, созданных 
в тюрьме).

…Здание театра в Челябинске оцеплено 
людьми в форме по периметру. На сцене и за 
кулисами — осужденные. В зале — их близкие. 
Маленький мальчик с бабушкой все время 
машет рукой женщине в костюме. Вероятно, 
это его мама. И возможно, это одна из редких 
возможностей ее увидеть (тем более не в тю-
ремной робе)…

Челябинский регион для меня, призна-
юсь, ассоциировался с пытками. В конце 2012 
года здесь, в ИК-6, произошел крупнейший 
в российской тюремной истории бунт. Тог-
да осужденные залезли на крышу Копейской 
колонии и развернули простыни, на которых 
кроваво-красными буквами было написано, что 
их убивают. Помню, как в первый раз приехала 
в Челябинск, чтобы как журналист побывать на 
суде над тюремщиками. Тогда обвиняемые в 
превышении полномочий сотрудники колонии 
сидели в зале, а их жертвы — в клетках. От 
жутких рассказов потерпевших даже у судьи 
периодически бледнело лицо.

Но как на болоте растет такая удиви-
тельная и полезная ягода, как клюква, так и 
в Челябинской области зародился уникаль-
ный кинофестиваль «Надежда» (проводит его 
уполномоченный по правам человека в регионе 
Юлия Сударенко), который самим своим су-
ществованием многое изменил. В 2023 году на 
него прислали почти 200 работ из 71 региона. 
Актер Михаил Ефремов на этот раз участия в ки-
нофестивале не принял (а в прошлом году стал 
лауреатом, и «МК» вручил ему отдельный приз), 
что связано с его сложным эмоциональным со-
стоянием. Вообще за все время существования 
кинофестиваля жюри и эксперты признали 
лучшей работу под названием «Водомерка». 
Это мультипликационный фильм, созданный 
осужденным в архангельской колонии (он, 
кстати, уже на свободе). Мультфильм — про 
дружбу между бывшим зэком и мальчиком-
сиротой. Мужчина проваливается в прорубь, 
когда в костюме Деда Мороза несет парнишке 
подарок — лыжи. Мальчик думает, что он уто-
нул, и тоже бросается в прорубь. 

Это выдуманная история про невыдуман-
ную беду — непринятие обществом бывших 
сидельцев и сирот (среди детей без родителей 
немало тех, кто становится на преступный путь 
и оказывается за решеткой). 

Итак, «Три урока Даниила Иванова». 
Фильм построен максимально просто. Это 
откровения 25-летнего осужденного Дании-
ла. «Отца не видел. Мать пила. Воспитывала 
сначала бабушка, а потом улица». Органы 
опеки изъяли ребенка. Суд лишил мать ро-
дительских прав, а Даню отправили в детский 
дом. А потом он совершил первое преступле-
ние — грабеж. Суд приговорил к трем годам 
условно. Во время испытательного срока 
угнал машину и совершил еще один грабеж. 
Попал в воспитательную колонию. Освобо-
дился. И снова в детский дом. Но сбежал в 
первый же день. Жил где придется, воровал 
продукты в магазинах. А потом вроде все 
наладилось: от государства получил квар-
тиру, нашел девушку, та забеременела. Но 
отношения с соседями не сложились: Дани-
ил устроил погром, а в результате выплыли 
наружу и его прошлые преступления. Снова 
колония, теперь уже взрослая. Благодаря 
хорошему поведению освободился условно-
досрочно. Но не вернулся к девушке и сыну, 
а нашел себе компанию. Украл самокат — и 
опять в тюрьме. Не за горами свобода. Но что 
она принесет? Опять по кругу?..

«День сурка, нас сажают в лагеря», — поют 
в его колонии осужденные. А Даниил с экрана 
говорит, что устал сидеть, устал быть преступ-
ником. Говорит, что не хочет возвращаться 
за решетку, ведь у него есть сын и есть мать 
(которую он, кстати, пустил жить в свою квар-
тиру): «Я их не брошу». 

В этом фильме много 
смыслов. И он поднимает важ-
ную проблему: отсутствие со-
провождения подростков, кото-
рые выпускаются из сиротских 
учреждений (оно не предусмо-
трено в современной России 
на законодательном уровне). 
Огромное количество нынеш-
них сидельцев — воспитанники 
детских домов. При этом у многих 
есть биологические родители. Но 
органы опеки вместо того, чтобы 
помочь матери бросить пить, най-
ти работу и т.д., идут по самому 
простому для них пути — изымают 
ребенка. А ведь каждый такой ма-
лыш любит маму. Любую.

«Вперед, к мечте!» — кино-
лента о двух красивых девушках, 
которые поддерживают друг друга за решет-
кой. Когда у одной ночные кошмары, другая ее 
успокаивает. Когда одна впадает в депрессию 
— другая ей рассказывает о мечте.

Две героини этого фильма сидели во 
время церемонии в зале: они недавно осво-
бодились. Одна из них, Регина, в свое время 
получила 10 лет за наркотики. У нее маленький 
ребенок. Но суд в Челябинской области, со-
славшись на тяжесть преступления, посчитал, 
что нельзя дать ей отсрочку наказания до до-
стижения ребенком 14 лет. Уже из колонии 
Регина просила Фемиду сжалиться и все-таки 
дать отсрочку: два опекуна ее сына заболели 
онкологией. Женщина-судья, по ее словам, 
ответила в духе: «Если они умрут, в детском 
доме о нем позаботятся лучше, чем вы!». В 
целом эта ситуация типична для региона. 

Регина отбыла в колонии больше 7 лет и 
благодарна, что там ей позволили занимать-
ся творчеством и вообще относились по-
человечески. Теперь тюрьма позади.

— Я живу и работаю в Челябинске, веду 
различные мероприятия (частные и городского 
масштаба). Но только те, которые проходят 
не допоздна, потому что освободилась я не 
по УДО, а по ст. 80 (замена наказания более 
мягким видом наказания, а именно ограниче-
нием свободы, по которому с 22.00 до 6.00 я 
должна быть дома). В общем, все хорошо! Про 
фильм... Идея сама родилась. Я подумала, ну 
а что если про себя напоследок и снять? Вот 
что из этого вышло. Частично снимали его на 
свободе, когда я была в отпуске за пределами 
учреждения. Да-да, вот так бывает! Меня от-
пускали за победы в различных конкурсах и 
хорошее поведение. У меня вопрос: почему 
фильмы с кинофестиваля «Надежда» в закры-
том доступе? Вроде ничего секретного в них 
нет, но их нельзя просмотреть... Ведь действи-
тельно, если бы мы своими фильмами смогли 
предотвратить и уберечь кого-то от ошибки, 
это бы и была настоящая победа. Если бы по-
сле просмотра фильма хотя бы один человек 
задумался, тогда это все было бы не зря. 

Регина права. И, надо заметить, нам уда-
лось получить разрешение на публикацию на 
сайте «МК» нескольких картин.

Одна из них — «Мама» — снята в тульской 
колонии. Это реальная история про молодого 
осужденного (он играет сам себя) и его мать. 

Максим получил срок за наркотики. За 
решеткой он отказывался от переписки и сви-
даний с матерью. Она писала — не отвечал. 
Она приезжала — он не выходил к ней. Мама 
попросила сотрудников передать ему, что ни в 
чем его не винит и просит прощения в случае, 
если он на нее обиделся. Максим говорит, что 
ему стыдно перед ней (в том числе за то, что из 
дома вынес и продал ее любимые вещи). Когда 
мать попадает в больницу, начальник колонии 
разрешает ему навестить ее. История ожидае-
мо заканчивается хорошо. Для меня лично она 
про то, что осужденных нужно отпускать домой 
в каких-то случаях (болезнь близких) или про-
сто в отпуск. Закон это предусматривает, но 
в некоторых регионах такую возможность не 
используют вообще, опасаясь побегов. Хотя 
статистика показывает: те, кого отпускают, 
всегда возвращаются.

«Заключенные в надежде» — собрание 
историй из колоний Тувы про то, как заключен-
ные находили какую-то отдушину за решеткой. 
«Нету выхода только из-под крышки гроба» — 
эту фразу один из заключенных помнит еще 
от своего деда. 

Брутальный уголовник вяжет теплые вещи 
для детского дома.

Удивительно наблюдать за тем, как его 
огромные пальцы ловко управляются со спи-
цами. А он хриплым голосом рассказывает, что 
деток жалко и что после освобождения будет 
продолжать вязать.

Другой арестант рассказывает, как изучил 
кулинарию за решеткой. Говорит, что всегда 
любил готовить что-то необычное, и вот в ко-
лонии раскрылся талант.

Третий показывает, как создает несколь-
кими мазками картины. Он всегда мечтал ри-
совать, но только здесь это попробовал.

«Обязательно попадать в тюрьму, чтобы 
вспомнить, о чем мечтал?» — хотелось задать 
вопрос этим осужденным. Но они на церемо-
нию, увы, не приехали. 

«Внешний фактор» — один из немногих 
игровых фильмов. Как говорил легендарный 
режиссер Альфред Хичкок, если в докумен-
тальном кино бог — режиссер, то в игровом 
кино режиссер — это бог. И вот осужденные 
Саратовской колонии придумали сценарий с 
переносом во времени.

По сюжету молодому парню вынесли приго-
вор: 10 лет строгого режима. По запрещенному 

мобильнику в обшарпанной камере он говорит 
с мамой, которая его утешает, но безуспешно. 
И вот он решает покончить с собой, но вместо 
морга переносится в прошлое, очнувшись 
в советской тюрьме 30–40-х годов. Желез-
ная миска и кусок черного хлеба — пайка 
для тех, кто работает. «Не работаешь — не 
ешь», — говорит ему другой арестант. Сам 
труд — бессмысленный и унизительный; 
заключенных заставляют носить щебень 
в пригоршнях, бьют, иногда до смерти. 
Главный герой с товарищем съели пайку 
того, кто не выдержал побоев и умер. 
За это их самих избивают. Интересен 
диалог главного героя с активистами: 

«Люди просто хотят есть». — «Ты думаешь, у 
тебя есть такая привилегия?» — «Привилегия 
есть?» — «Привилегия хотеть». — «А ты что, не 
зэк?» — «Я заработал привилегию». — «Чем? 
Ломая других? Таких, как ты? На благо над-
зирателей?» — «Я просто адаптировался. На 
благо себя».

Героя бросают в карцер, где он медленно 
умирает от голода, думая о том, что подвел 
мать. И снова перенос во времени. Герой очу-
тился на койке в СИЗО в наши дни. Первое, что 
он сделал, — позвонил матери и пообещал ей, 
что продержится, получит в тюрьме образова-
ние и будет работать. И что он в следующий 
раз позвонит ей из легального таксофона в 
колонии, а от мобильника избавится, поскольку 
решил встать на путь исправления и получить 
УДО. Фильм отлично снят с учетом того, что 

антураж и реквизиты были ограничены. 
Где-то нашли старую милицейскую фор-
му, стилизовали под раннюю советскую 
эпоху каптерку...

Киноленту восприняли двояко. С 
одной стороны, фильм про то, что нужно 
с благодарностью воспринимать саму 
возможность жить и понимать, что всегда 
«могло быть и хуже». И с этим точно не по-
споришь. Но с другой — авторы показы-
вают: раньше в тюрьме били и голодом 
морили, и вроде как надо радоваться, 
что все изменилось. «Но так ведь можно 
дойти и до того, что радоваться тому, 
что мы не при Малюте Скуратове, когда 
с арестантов кожу живьем снимали 
и четвертовали», — заметил один из 
членов жюри.

А еще интересный момент: виды 
современной камеры (обшарпанной, 
страшной) в этом фильме ничем не 

лучше той, что в советские времена. Может, 
так авторы подают некий знак? Напомню, что 
именно в Саратовском регионе не так давно 
случился скандал: были опубликованы видео 
изнасилования осужденных шваброй в ОТБ-1 
(начальник учреждения, его замы, сотрудники 
и активисты под следствием).

Как бы то ни было, фильм явно заставляет 
задуматься. А уж что в нем человек увидит — 
зависит от самого смотрящего. По мне, так 
такие фильмы гораздо интереснее, чем те, 
где мораль подается в лоб.

Зачем вообще осужденным снимать филь-
мы за решеткой? Чтобы получить поощрение 
и чтобы потом было проще уйти на УДО? Но, 
во-первых, это не всегда срабатывает (один из 
артистов, выступавших на концерте, пожало-
вался, что ему уже дважды в УДО отказали, хотя 
он поет и танцует). Во-вторых, хороший фильм 
все равно из-под палки не получится.

— В тюрьме человек находится на гра-
ни жизни и смерти, — говорит председатель 
жюри, преподаватель журфака УрФУ Павел 
Сумской. — И в этих обстоятельствах могут 
раскрыться «кладовки» с талантами. Вообще, 
тот, у кого есть опора на себя, может спра-
виться с любой ситуацией. А творчество эту 
самую опору дает. Кто сказал, что сейчас в 
тюрьмах нет режиссеров уровня Тарковско-
го? Они могут не знать, что они тарковские. 
Одна фотография может изменить жизнь, а 
уж фильм и подавно. 

Хорошо бы, чтобы в каждой колонии был 
маленький кинозал. Важно, чтобы заключен-
ный мог там сам выбрать фильм, пусть даже 
заплатив за просмотр (деньги у него сняли бы 
с лицевого счета).

Это наше предложение мы озвучили пред-
ставителям ФСИН России. Ждем решения.

...Меж тем на днях бывший осужденный 
рассказал, как он авантюрным путем устро-
ился на работу на известную киностудию. 
Сейчас снимается на третьих ролях в по-
пулярном сериале. Рассказывает актерам и 
режиссерам, как 7 лет «учился за границей» 
(на самом деле провел их в колонии), де-
монстрирует отличное знание итальянского 
(выучил сам за решеткой). Если бы на кино-
студии знали о его тюремных университетах, 
то на работу вряд ли бы взяли. Но, может, 
придет время, когда в тюрьмах будут гото-
вить актеров и режиссеров?..

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПО ТУ СТОРОНУ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Резиновая «розга» по-
лицейского. 4. Кавалер, готовый расшибиться 
в лепешку ради дамы сердца. 10. «Кабрио-
лет» для грудничков. 11. Оружие, с которым 
сравнивают трещотку. 13. «Пахарь», вонзив-
ший в землю лемех. 14. Чай, популярный в 
Аргентине и Парагвае. 15. Хозяин десятка 
мопсов или пуделей. 16. «Сноровка» дельца, 
не упускающего выгоды. 18. Перечисление 
денег за свет и воду. 20. Пернатый Терентий 
из сказки Бианки. 22. Монстр из фильма «Парк 
юрского периода». 23. Поприще Быкова и 
Купитмана из сериала «Интерны». 24. Бегун, 
выкладывающийся на стометровке. 27. Окру-
жение, в котором не нуждается нелюдим. 30. 
Славянин, говорящий на языке Тургенева. 
32. «Изюминка» фото с солнцем на ладони. 
34. Удаление щетины с лица мужчины. 35. 
Переноска для пары ведер на плечах. 36. 
Гулкое «блюдо» в комнате для медитаций. 
38. Сеновал, где странник нашел приют. 39. 
Скорченная недовольная рожица. 40. Желто-
оранжевый морковный пигмент. 41. Чудак, 
спящий под ватным одеялом в жару. 42. Дух 
эпохи в историческом фильме.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гремящая «броня» участ-
ника турнира. 2. Цифра, венчающая долгие 
вычисления. 3. Чернильная «медуза» на бума-
ге. 5. «Отчий дом», покидаемый выросшими 
птенцами. 6. Варенье, которое намазывают 
на тост. 7. «Главный по тарелочкам» в поле-
вых условиях. 8. Ангельский нрав доброго 
человека. 9. Стадион, где проводятся скачки 
и бега. 10. Острые щипцы, «разгрызающие» 
проволоку. 12. Усач в ушате грязнули Федоры. 
17. Воздухонагреватель в сушилках. 19. «Моз-
говой центр» компьютера. 20. Закусочная 
для проголодавшихся ямщиков. 21. Шоумен, 
объявляющий имена участников телепере-
дачи. 25. Автостоянка в цокольном этаже 
торгового центра. 26. Место для делового 
ужина в здании отеля. 27. Поздравительная 
карточка к подарку. 28. Жанр фильмов про 
индейцев и ковбоев. 29. «Дух» пьесы, герои 
которой погибают. 31. «Витрина» для куплен-
ного бабушкой хрусталя. 33. Парковая мебель 
для отдыха от прогулки. 34. Пенаты, восхва-
ляемые куликом. 37. Мебель, перевозимая в 
товарном вагоне. 38. Рифма к словам «вино» 
и «домино».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мангуст. 4. Цветник. 10. Пошлина. 11. Паспорт. 13. Шрам. 14. 
Горб. 15. Эльдорадо. 16. Артист. 18. Сэнсэй. 20. Тренинг. 22. Провиант. 23. Генетика. 24. 
Оперетта. 27. Свекровь. 30. Роскошь. 32. Сатрап. 34. Кресло. 35. Размолвка. 36. Овес. 
38. Табу. 39. Либерал. 40. Плотник. 41. Емкость. 42. Острога.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Масштаб. 2. Гром. 3. Силуэт. 5. Вопрос. 6. Торг. 7. Комбайн. 8. Дайд-
жест. 9. Спарринг. 10. Партнер. 12. Толстяк. 17. Сковорода. 19. Экстерьер. 20. Трактор. 21. 
Гантель. 25. Пострел. 26. Ансамбль. 27. Скорлупа. 28. Верстак. 29. Условие. 31. Ловушка. 
33. Проект. 34. Кактус. 37. Сито. 38. Тигр.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Герои из барака: 
зэки начали 
снимать кино 
про себя

ОБРЕТУТОБРЕТУТ  ЗРЕНИЕ?ЗРЕНИЕ?КОМЕТЫ И АСТЕРОИДЫ
КОМЕТЫ И АСТЕРОИДЫ

Художник Ростан Тавасиев 
представил наблюдательные 
пункты космической миссии 
в виде глаз
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В этом фильм
смыслов. И он подни

Данила 
в своем 
отряде. Где-то

му, ст
эпоху 

К
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Кадр из фильма 
«Внешний фактор».

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКВЫ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское шоссе, 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
26 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Университет», выход к МГУ, пл. Джавахарлала 
Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, 
д. 15, стр. 2 — д. 15б, в районе к/т «Байконур»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
27 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834Б, у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
28 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
29 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны, на автостоянке
30 сентября с 14.00 до 19.00
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
2 октября с 14.00 до 19.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
3 октября с 14.00 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, 
у ТЦ «Марина»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
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ПОДПИСКА

2024

С 27 сентября пройдет льготная подписка в честь 
старшего поколения в центрах социального обслу-
живания населения города Москвы.

ПОДПИСКА В ЦСО
27 сентября с 10.00 до 13.00
«Северное Тушино» ЦСО, 
ул. Вилиса Лациса, д. 25, к. 1
«Тимирязевский» ЦСО, 
ул. Тимирязевская, д.10/12
«Войковский» ЦСО, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 24а
«Зеленоградский» ЦСО, г. Зеленоград, к. 205а
«Некрасовка» ЦСО, ул. 1-я Вольская, д. 9
«Печатники» ЦСО, ул. Гурьянова, д. 49
«Текстильщики» ЦСО, 
ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, к. 4
Подробный список адресов ЦСО будет опубликован 
в ближайших номерах газеты «МК».
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

БУДУЩЕЕ СПОРТА

Он и она:
— Я потратила на тебя свои луч-
шие годы.
— Да, но ты их тратила с моей 
карточки.

Иванов пришел в управляющую 
компанию с претензией: мусо-
ропровод вечно забит, лифты не 
работают, крыша течет…
Ответ УК:
1. Не нравится твой дом — вали 
в другой.
2. Ты хоть что-то сам сделал? 
Лестницу хоть раз помыл?
3. В доме через дорогу вообще 
крысы живут.

Когда мне говорили: «Учись, 
работай, вечеринки никуда не 
денутся!» — это была ложь. 
Вечеринки как раз куда-то 
делись, а вот работа и учеба 
— нет.

— Судебных приставов, что ли?
Когда иду выбрасывать мусор, 
всегда обручальное кольцо наде-
ваю. Чтобы соседи не подумали, 
что я один за выходные столько 
выпил.

— Цените людей, которые при-
ходят в те моменты, когда плохо 
не им, а вам...

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТФЕСТИВАЛЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Евтушенков (1948) — 
основатель и крупнейший акционер 
АФК «Система»
Уилл Смит (1968) — киноактер, ре-
жиссер и хип-хоп-исполнитель, лау-
реат премий «Грэмми», «Сезар»
Лидия Федосеева-Шукшина 
(1938) — актриса, народная ар-
тистка РСФСР
Артур Чилингаров (1939) — 
ученый-океанолог, исследователь 
Арктики и Антарктики, Герой Совет-
ского Союза, Герой РФ, политик
Дмитрий Шостакович (1906–
1975) — композитор, пианист, пе-
дагог, народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура 

ночью в Москве 12…14°, днем 
17…19°. Переменная облачность. 
На востоке области местами не-
большой дождь. Ветер северо-
западный, северный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.19, заход Солн-
ца — 18.21, долгота дня — 12.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день фармацевта
Всемирный день легких
1763 г. — в Москве открыт Павлов-
ский госпиталь, первая публичная 
больница в России
1818 г. — английский врач Джеймс 
Бландел провел первую в мире опе-
рацию по переливанию крови от 
человека к человеку

1918 г. — впервые Ленин приез-
жает в Горки
1943 г. — Смоленск освобожден 
от немецких войск
1968 г. — в первый и пока 
единственный раз британский 
хит-пара д возглавила рус-
ская песня — романс «Дорогой 
длинною». Правда, называлась 
она там «Those Were the Days» 
и исполнялась Мэри Хопкин на 
английском
1988 г. — на Олимпийских играх 
в Сеуле советский пловец Вла-
димир Сальников выиграл «зо-
лото» на дистанции 1500 метров 
вольным стилем и стал 4-кратным 
олимпийским чемпионом
1998 г. — началось вещание теле-
канала «MTV Россия» 
2018 г. — открылся ХХ Всемирный 
конгресс русской прессы в США
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С полудня субботы в 
Ярославле на набереж-
ной Волги наблюдалось 
нечто необычное. В толпе 
среди ярославцев и тех, 
кто приехал на Волковский 
фестиваль, разгуливали 
барышни, одетые по моде 
позапрошлого века — кри-
нолины, капоры или платки 
по покатым плечам. Волосы 
аккуратно прибраны, взгля-
ды скромно потуплены. А 
рядом купцы в поддевках, 
парни отчаянные кружат во-
круг и что-то нашептывают 
барышням. Наверное, соблаз-
няют. Так Волковский театраль-
ный фестиваль, который прошел уже 
большую часть пути, открыл свою 
уличную программу. Впервые за 23 
года существования. 

— Здесь у нас происходят все известные 
объяснения в любви из пьес Островского на 
фоне Волги, — объясняет мне суть проис-
ходящего в данный момент худрук Первого 
русского театра Валерий Кириллов, заступив-
ший на этот пост после смерти Сергея Пуске-
палиса. — Видишь, объясняются Карандышев 
с Ларисой. Сейчас перейдут в беседку и там 
продолжат. И диалог Катерины с Борисом из 
«Грозы» тоже будет. 

Замечу, что это не типичное уличное дей-
ство, традиционно разделенное на представ-
ление артистов, разыгрываемое для зрителей 
на импровизированных подмостках на натуре. 
Нет, просто набережная Волги, которая много 
чего на своем веку видела, и просто люд, 
гуляющий по ней в свой законный выходной. 
И что в этом людском потоке, параллельно 
плывущем с рекой натуральной, может про-
исходить — покажет опыт первой уличной 
программы. По замыслу устроителей здесь 
никаких сцен, кричащих зазывал — все про-
исходит «на ногах» и все должно органично 
вписываться в натуру. 

Помимо любовных сцен на берегах Волги 
развернулось купеческое чаепитие. Установи-
ли самовар на семь ведер и давай гонять чаи. 
Артисты в ролях реальных купцов, которые не-
когда жили в Ярославле — купцы Корзинкины, 
Понизовкины, Полушкины, мануфактурщики 
все. Последний — отчим Федора Волкова, 
основателя Первого русского театра. Ка-
кие были ребята!!! Отцы города с отеческой 
заботой о потомках: так братья Скрипины, 
Иоаникий и Вонифатий, оставили Ярославлю 
шедевр архитектуры — храм Ильи Пророка, 
сплошь расписанный внутри великолепными 
фресками. 

Кстати, ярославцы, как говорится в по-
словице, все красавцы, но еще издавна их на-
зывали ярославскими водохлебами. Почему? 
Да любили эти деловые люди, полагающиеся 
лишь на честное купеческое слово, погонять 
чаи — по три с половиной часа, не меньше. И 
меню впечатляло: к чаю подавались варенье 
и кулебяка, затем шли пироги закрытые и 
открытые плюс какая-нибудь сдоба. 

— И мы реконструируем такое чаепитие, 
— продолжает Кириллов. — Еще одна фишка 
нашей уличной программы — купеческая 
выставка урожая и охоты. 

Параллельно идет театральная про-
грамма. На сцене самого Первого русского 
театра уже отыграл театр «На Трубной» (так 
теперь, увы, называется Школа современной 
пьесы Райхельгауза), показавший спектакль 
«Толстого нет» с Ириной Алферовой в глав-
ной роли и в постановке главного режиссера 
Волковского театра Александра Сазонова. 
Актриса сыграла жену Толстого. И там же при 
абсолютно пустом зале ТЮЗ им. Брянцева из 
Петербурга показал «Отрочество» по трило-
гии Льва Николаевича «Детство. Отрочество. 
Юность». При пустом, потому что зрителей 
усадили на сцене, а зал отдали невидимому 
миру сознания подростка Николеньки Ирте-
ньева. Драматург Ярослава Пулинович до-
вольно тонко пересказала повесть классика, 
написанную в 1854 году, а режиссер Иван 
Орлов разыграл ее практически у ног зри-
телей на поворотном круге сцены на фоне 
гулкого пустого зала. 

— Умершая мать детей Иртеньевых, о 
которой лишь упоминает Толстой на страни-
цах 27 глав своего «Отрочества» как о свер-
шившейся в семье трагедии, в спектакле 
сопровождает Николеньку вполне зримо. 
Она в диалоге с мужем, отчаянно проиграв-
шим в карты ее состояние, что, впрочем, не 
вызывает у нее упреков — только проще-
ние. Она с детьми, что прижимаются к ней, 
и всем хорошо оттого, что они вместе и под 
материнской защитой. Она утешает своего 
младшенького, самого ранимого Николеньку, 
когда семья перебирается в Москву и живет у 
бабушки. Она же уходит в дверь, просто уста-
новленную между партером и амфитеатром 
зала, когда младшенький, тяжело переболев, 
вдруг осознает, что наступает другая, совсем 
не детская жизнь.

Очень хороша в спектакле пара 
братьев Иртеньевых — Володи и Николеньки 
(Данила Лобов, Семен Топов). Для Топова, 
только принятого в театр, это вообще первая 
роль — и уже такая заметная. Не произнося 
вслух то, что переживает, он очень точно игра-
ет состояние, описанное у Толстого так: «…
поднимаясь все выше и выше, что-то вдруг 
стало давить меня в груди и захватывать 
дыхание; но это продолжалось только одну 
секунду». Будто на грани обморока, потери 
сознания, но не нарочито передает моло-
дой актер чувства. На поклонах зрители, не 
скрывая слез, кричали: «Браво, Николенька!» 
Справедливости ради стоит сказать, что вос-
торга заслужили и другие артисты — Анна 
Слынько (мама), легендарная Ирина Соколова 
(бабушка), Дмитрий Ткаченко (отец), Данила 
Лобов (Володя), Юлия Корж (Любочка).

Можно сказать, нежный спектакль по-
казал на Камерной сцене Волковского театр 
из Рыбинска — «Бедную Лизу» по Карамзи-
ну. Вообще-то у себя в городке этот шедевр 
русского сентиментализма разыгрывают 
прямо на балконе, рядом со зрителями, и, 
наверное, это должно производить опреде-
ленный эффект. Но в отсутствие балкона в 
черном кабинете на сцене сначала появляется 
строгая женщина с пучком, которая, проходя 
с правой половины сцены на левую, хорошо 
поставленным голосом и с четкой дикцией 
начинает вещать про любовь к Москве, к ее 
просторам. 

Точно с такими интонациями и таким то-
ном учительница литературы обычно прини-
мается за объяснение новой темы. Ну, думаю, 
тоска, а рядом со мной сидящая школьница, 
едва заслышав до боли знакомый менторский 
тон, аж сползла с кресла. Она думала, в театр 
пришла, а тут — здравствуй, школа!

Но не тут-то было: молодой человек в 
светлом костюме, который, пока «училка» 
вещала, стоял облокотившись о выгородку, 
резко оборвал ее: «Что за пафос? А проще 
нельзя? Естественнее, что ли». Так режиссер 
Константин Демидов (он же художник, он же 
отвечает за музыкальное и видеооформле-
ние) ломает привычную конструкцию спекта-
кля и задает иные правила игры. Согласно им 
три артиста сначала, как в школе, обозначают 
тему произведения Карамзина (несчастная 
любовь, социальное неравенство) и играют 
в «Бедную Лизу» по правилам жанра, обо-
значенного Николаем Карамзиным — сен-
тиментальная история. И что самое ценное 
— с соблюдением чистоты этого слезливого 
жанра. То есть искренне, со стопроцентной 
верой в подлинность первого чувства, и вера 
эта не допускает подтекста, ироничного взгля-
да с высоты XXI века на век XVIII. Все тут от 
сердца. 

Формат литературного театра, когда 
герои рассказывают о своих чувствах, по-
ступках, совершая их, имеет минимальные 
видеовкрапления и музыкально озвучен… 
песнями из современного репертуара, на-
пример, Монеточки. И в данном случае можно 
сказать, что сценический сантимент открыва-
ет невидимую доселе сторону певицы жестких 
отношений в подростковой среде. 

Не смущают берцы на ногах Лизы, про-
стенькое короткое платьице ее и борода с 
усами у Эраста, как будто только что посетив-
шего барбершоп. На первый план вынесена 
чистота отношений — любви, предательства, 
не вызывающая подозрений в игре актеров 
— Екатерины Бондаренко (Лиза), Максима 
Ткача (Эраст) и Марии Лебедевой (матушки 
Лизы). 

И только зрители отпустили внутренний 
зажим, не стыдясь чувств, пролили слезу 
над судьбой бедной Лизы, утопившейся от 
несчастной любви, как участники спектакля 
вернули все на круги своя. Эраст, который, 
по Карамзину, расплатился за предатель-
ство любви всей своей несчастной жизнью, 
процитировал эпиграмму современников 
писателя-сентименталиста: «Здесь утопилась 
Лиза, Эрастова невеста./Топитесь, девушки, 
в пруду всем хватит места». Урок литературы 
закончился вполне себе современно. 

А впереди еще спектакли из Калуги, Са-
ратова, Еревана, Твери, Петербурга, Донецка, 
Ижевска и Белграда, откуда со спектаклем 
«Ариадна» приехал русский театр. 

Марина РАЙКИНА
из Ярославля.

Программа соревнований Азиатских 
игр, которые проходят с 23 сентября по 
8 октября в китайском городе Ханчжоу, 
с этого года включает не только почти 
все основные олимпийские спортив-
ные дисциплины, но и киберспорт. 
League of Legends и другие виды ки-
берспорта впервые присоединяются к 
Азиатским играм.

НАЧАЛО ЛЕГЕНДЫ

Любители игровых соревнований 24 сентя-
бря соберутся в Центре киберспорта Ханчжоу 
под названием «Синцзи чжаньцзянь» («Кос-
мический корабль»), чтобы начать борьбу за 
первые в истории медали Азиатских игр (Азиа-
ды), которые пойдут в общий зачет участников 
соревнований, сообщает «Жэньминь жибао». 
Киберспорт впервые был представлен на по-
следних Азиатских играх в 2018 году в Джакарте 
(Индонезия) как демонстрационный вид спорта 
и оказался невероятно популярным.

На этот раз перед началом Азиады-2023 в 
качестве своеобразного «разогрева», а также в 
качестве генеральной репетиции сборные Юж-
ной Кореи и Вьетнама провели товарищеский 
матч League of Legends (LOL) в Кванмёне. 

Азиатские игры уже давно включают в себя 
другие так называемые «игры разума», такие 
как бридж и шахматы. Поэтому неудивительно, 
что к программе добавляются чрезвычайно 
популярные и прибыльные виды киберспор-
та. Теперь в официальную программу Азиады 
включены пять игр для ПК и две игры для мо-
бильных устройств. В результате в 2023 году 
мир онлайн-игр впервые занимает свое место 
на Азиатских играх в качестве официального 
мероприятия, где разыгрываются золотые ме-
дали за семь лучших титулов.

В соревнованиях по киберспорту прини-
мают участие команды из более чем 30 стран. 
Ожидается, что Южная Корея и принимающий 
Китай будут доминировать в одном из самых 
популярных событий двухнедельных Азиат-
ских игр.

В конкурсе представлено 
пять игр для ПК и две мобиль-
ные игры, охватывающие 
как многопользователь-
скую онлайн-боевую арену 
(MOBA), так и однопользо-
вательские жанры. 

Это:
● League of Legends,
● версия Азиатских игр 

«Арена доблести» (также из-
вестная как Honor of Kings);

● Версия Peace Elite Asian 
Games (также известная как PUBG 
Mobile);

● Dota 2;
● Мечта «Троецарствие 2»;
● Street Fighter V: чемпионское издание;
● EA Sports FC (также известный как FIFA 

Online 4).

Формы соревнований различаются в за-
висимости от жанра, но за каждую из семи 
дисциплин будут присуждаться медали.

Для южнокорейских игроков, таких как 
Ли «Faker» Сан Хёк, известного многим как 
GOAT League of Legends (величайший игрок 
всех времен), на карту поставлено гораздо 
больше, чем просто очередной трофей. Потому 
что золотая медаль на Азиатских играх даст 
им освобождение от обязательной военной 
службы. Впрочем, дело не только в отсрочке от 
армии. Тот же самый Ли Сан Хёк, выступающий 
за команду SK Telecom T1 с 2013 года на позиции 
игрока центральной линии и выигравший уже 
чемпионаты мира в 2013, 2015 и 2016 годах, за 
свою карьеру заработал только призовых денег 
около 1,5 миллиона американских долларов, 
не говоря уже о спонсорских, коммерческих и 
рекламных контрактах.

ВИРТУАЛЬНЫЕ МИЛЛИАРДЫ

Как видно на примере Сан Хёка, речь идет о 
достаточно больших деньгах. Newzoo, исследо-
вательская компания, специализирующаяся на 

отслеживании миро-
вого рынка игр, в сво-

ем ежегодном анализе, 
опубликованном в августе 2023 

года, прогнозирует, что число игроков во всем 
мире достигнет 3,38 миллиарда в 2023 году, что 
на 6,3 процента больше, чем в прошлом году, 
при этом мобильные игры будут способство-
вать большей части роста. К концу 2026 года 
ожидается 3,79 миллиарда игроков.

В связи с этим прогнозируется, что годовая 
выручка вырастет на 2,6 процента, до $187,7 
миллиарда, при этом 46 процентов придется 
на Азиатско-Тихоокеанский регион, за ним 
следуют 27 процентов на Северную Америку 
и 18 процентов на Европу. Однако самый силь-
ный рост наблюдался на Ближнем Востоке и 
в Африке.

Взаимопроникновение виртуального мира 
компьютерных игр в реальный мир и влияние 
реального мира на «виреальность» по мере 
взросления людей, родившихся в начале XXI 
века, — уже не просто некий культурный фе-
номен. Newzoo иллюстрирует это мировыми 
успехами фильмов и шоу, основанных на ви-
деоиграх, таких как Super Mario Bros. Movie и 
сериал HBO «Последние из нас».

«Игры теперь полностью вошли в мейн-
стрим. С каждым молодым поколением вовле-
ченность в игры увеличивается; по мере того 
как нынешние игроки стареют и появляются 
новые игроки, число игроков будет продолжать 
расти», — говорится в отчете компании.

МОК ДУМАЕТ
Однако, несмотря на то что сейчас это со-

ревнование на Азиатских играх, возможность 
попадания киберспорта на Олимпийские игры 
все еще остается открытым вопросом.

Международный олимпийский комитет 
(МОК) с интересом рассматривает потенциал 
видеоигр и виртуального спорта, который помо-
жет привлечь молодую аудиторию и поддержи-
вать ее актуальность. Эта цель привела к тому, 
что скейтбординг и серфинг дебютировали на 
Олимпийских играх в Токио в 2021 году, а брейк-
данс присоединился к ним на Олимпийских 
играх в Париже в 2024 году.

Однако некоторые давно устоявшиеся 
аспекты культуры видеоигр не приветствуются 
в олимпийской семье.

«Мы должны провести очень четкую крас-
ную линию в этом отношении. И этой красной 
линией будут электронные игры, в которых не-
обходимо виртуально убивать соперников или в 
которых пропагандируется насилие или любой 
вид дискриминации в качестве содержание», — 
заявил недавно президент МОК Томас Бах.

Остается добавить, что в сентябре 2023 
года МОК создал официальную комиссию по 
киберспорту и ее внимание сосредоточено 
на виртуальных видах спорта, таких как езда 
на велотренажере, который повторяет требо-
вания, например, езды на горном этапе «Тур 
де Франс».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Киберспортсмены впервые в истории поборются 
за медали Азиады
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Реальная виртуальность рекордов

«Бедная Лиза» 
из Рыбинска покорила 

сердца зрителей 

С полудня субббботы в 
Ярославле на набереж-
ной Волги наблюдалось 
нечто необычное В толпе

В ЯРОСЛАВЛЕ НА ВОЛГЕ ГОНЯЛИ ЧАИ 
И ОБЪЯСНЯЛИСЬ В ЛЮБВИ

«Отрочество» 
(ТЮЗ им. 

Брянцева, 
Петербург).

Московский «Спартак» одержал 81-ю 
победу в истории своего противосто-
яния со столичным «Динамо». О том, 
как складывался самый ожидаемый 
футбольный матч страны и что про-
исходило вокруг него, корреспондент 
«МК» узнал у футболистов и тех, кто 
пришел на «Открытие Арену» в суббо-
ту, 23 сентября.

В 9-м туре РПЛ всех любителей россий-
ского футбола ожидал один из важнейших 
матчей чемпионата. В Тушине, на «Открытие 
Арене» игралось столичное дерби — «Спар-
так» принимал «Динамо». Почти месяц назад 
спартаковцы в рамках Кубка России на этом же 
стадионе показательно унизили динамовцев, 
разгромив их — 4:1.

На этот раз победа снова была за красно-
белыми, но обошлись они более скромным 
результатом. Единственный мяч в ворота 
динамовского вратаря Шунина отправил 
на 7-й минуте спартаковский легионер Тео 
Бонгонда.

Тем не менее даже этот единственный 
гол позволил спартаковцам обойти «Динамо» 
в турнирной таблице, а также еще немно-
го снизил напряжение, возникшее в начале 
сезона вокруг главного тренера команды, 
испанца Абаскаля.

После финального свистка корреспондент 
«МК» расспросил его участников и болельщи-
ков об итогах этого 209-го дерби.

«СПАРТАК»

Александр Соболев, нападающий (отдал 
единственную голевую передачу в матче):

«Три очка — самое главное сегодня. После 
перерыва на сборные три игры и три победы 

на ноль подряд — это хороший результат. На-
верное, мы что-то поменяли и начали играть 
немного по-другому. Но сегодня была дей-
ствительно тяжелая игра, и счет должен был 
быть крупнее. 

«Крылья Советов»? Это футбол, тут мо-
жет быть все что угодно. «Крылья» молодцы, 
показывают действительно хорошую игру, 
«Спартаку» будет тяжело в Самаре».

Даниил Хлусевич, защитник:
«Хороший матч, было много зрителей. 

Рад, что выиграли и не пропустили, это очень 
важно для нас. Почему заменили Селихова? 
Видимо, получил повреждение, мы еще об 
этом не общались, сегодня-завтра узнаем.

Мы сегодня не боялись играть на сто про-
центов, приложили много усилий — все по-
лучилось. Мы для того и тренируемся, чтобы 
играть лучше и пропускать меньше. То, что 
мы мало пропускаем, — приятная тенденция, 
надеюсь, она продолжится и дальше.

Устраивает ли «Спартак» четвертое ме-
сто? А вы как думаете? Я думаю, «Спартак» 
не может устраивать 4-е место».

Гильермо Абаскаль, главный тренер:
«Очень важная победа, что касается сче-

та, то у нас были возможности увеличивать его. 
У нас было 3–4 хороших момента, которые мы 
не реализовали. Во втором тайме у нас тоже 
было много быстрых атак, не хватило точно-
сти. Мы понимали, что матч будет сложным, 
что «Динамо» — сильная команда с хорошими 

качествами. После неудачного периода было 
очень важно прийти в себя и пойти дальше.

Замена Селихова в перерыве? Я надеюсь, 
мы сможем увидеть Селихова в следующем 
матче с «Крыльями Советов». Все хотели, что-
бы он продолжил матч, но мы поговорили с 
врачом, и это оказалось невозможным. Сейчас 
Александру предстоит работа с медицинским 
штабом, он почувствовал боль в спине, и это 
может быть очень опасно».

«ДИНАМО»

Бителло, полузащитник (перешел в ко-
манду этим летом за 10 млн евро):

«Я довольно быстро адаптируюсь. Уже 
две игры провел в стартовом составе и не 
имею проблем с общением. В «Динамо» есть 
игроки, с которыми мы говорим практически 
на одном языке и понимаем друг друга. В 
повседневной жизни также все спокойно. Я 
практически никуда не хожу, но проблем с 
адаптацией не испытываю.

Я готов играть на разных позициях. С 
тренером общались, он спрашивал, могу ли 
я сыграть на той или иной позиции, — я от-
ветил, что могу. Для меня главное — играть, 
а позиции не так важны».

Марцел Личка, главный тренер:
«Я недоволен результатом. Надеялись 

забрать сегодня хоть какие-то очки. Я вчера 
говорил, что «Спартак» будет искать быстрые 

атаки, но это футбол, 
я это понимаю, реак-
ция команды на про-
пущенный гол была 
неплохой, с другой 

стороны. 
В первом тайме 

нам не хватало игро-
ков в штрафной. С Муми 

(Нгамалё) я разговари-
вал, я говорил, что если мы 

в принципе хотим забивать, 
нам надо агрессивно этого хо-

теть, а не только играть через корот-
кий пас. 

Мы не смогли сразу вернуться в игру, 
это наша проблема, что мы начинаем играть 
только с 70-й минуты. Я рад сильным сопер-
никам в группе и тому, что нам скоро снова 
играть со «Спартаком» — это хороший опыт.

Нападающие сегодня не забили и неде-
лю назад тоже не забили. На скамейке ждут 
свой шанс другие, Смолов был первый на 
замену. Сейчас нужно забивать, этого нам 
не хватает».

БОЛЕЛЬЩИКИ

Лев Лещенко, народный артист РСФСР, 
известный болельщик московского «Динамо», 
приехал на спартаковский стадион на черном 
«Мерседесе», который подвез его прямо к са-
мому главному ВИП-входу. Выходя из машины, 
Лев Валерьянович, пребывая в хорошем рас-
положении духа, добродушно поздоровался 
с поджидавшими его журналистами: «Привет, 
ребята!» После чего торопливо проследовал 
внутрь трибуны в сопровождении одного из 
сотрудников красно-белого клуба.

После матча настроение у народного 
артиста было уже совсем иным:

«Как мне игра «Динамо»? Плохо. Почему? 
Психологически сложно играть на такой арене. 
Что не так? Недоброжелательная атмосфера 
здесь. Это всё спартаковские фанаты? Ко-
нечно. Когда болельщики «Динамо» кричат 
«ЦСКА!», а болельщики ЦСКА — «Динамо»!» 
— вот это я понимаю. А здесь они запугивают. 
Противостояние «Спартака» и «Динамо»? Это 
плохо. Доброжелательность должна быть. 
Это не соревнования, а злоба какая-то. Есть 
ли у меня оптимизм по отношению к игре 
«Динамо»? Будет место в середине таблицы», 
— заявил он «РБ-Спорт».

Остается надеяться, что в следующий 
раз динамовцы своего преданного звездного 
болельщика уже порадуют.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Футбольная 
злоба
Участники и звездные 
болельщики о главном дерби 
страны

Спартаковцы празднуют 
81-ю победу 

над «Динамо».

в
нам

теть, а н
кий пас

Лев Лещенко 
спешит на дерби.

Роботы-помощники 
на Азиаде.
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